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M. B. 

SEVILLA 

Este año durante los días de la Feria de 

Abril de Sevilla no habrá prohibición 

de vender alcohol o hielo en los esta-

blecimientos de alimentación y super-

mercados del barrio de Los Remedios 

y zonas cercanas al real de la Feria como 

se hacía en los últimos años con la in-
tención de evitar la botellona. 

Después de numerosas quejas por 

las limitaciones de años anteriores en 

Los Remedios, el Ayuntamiento ha de-

cidido mantener la misma normativa 

de venta y apertura para la hostelería 

y comercio que el resto del año, una de-

cisión que ha sido consensuada con las 

principales asociaciones del sector. 

Según fuentes del Ayuntamiento, las 

limitaciones a la hostelería y comercios 

de alimentación no han reducido el fe-

nómeno del «botellón» en los alrede-

dores de la Feria, sin embargo, han su-

puesto un injusto castigo a los vecinos 

de Los Remedios, que no podían adqui-

rir los productos a los que el resto de 

sevillanos podían acceder libremente.  

Del mismo modo, las zonas que no 

tenían restricciones eran casi tan cer-

canas como las que sí tenían. 

Por ello, el Ayuntamiento conside-

ra que la solución al consumo de alco-

hol en la vía pública «no es castigar a 

los comerciantes y vecinos» que cum-

plen escrupulosamente la ley, sino per-

seguir a los infractores.  

Para ello anuncian que la Policía Lo-

cal vigilará con detenimiento los alre-

dedores de la Feria para evitar las «bo-

tellonas» así como los establecimien-

tos que se mantengan abiertos fuera 

de su horario de apertura, especial-

mente los que vendan alcohol a meno-

res, los cuales serán precintados en 

caso de incumplimiento. 

Reuniones  

Durante estos días, las asociaciones de 

vecinos y comerciantes de Los Reme-

dios han sido informadas de estas me-

didas a través de CECOP, teniendo el 

firme compromiso de las autoridades 

gubernativas y policiales de la ciudad 

para su cumplimiento. Eso supone no 

se establecerán esas medidas restric-

tivas que se impusieron en los últimos 

años y que habían causado gran ma-

lestar entre vecinos y comerciantes ya 

que, en algunos casos no se podían ven-

der ni siquiera zumos o leche a partir 

de las cuatro de la tarde. 

Malestar 

Fueron unas medidas que crearon tal 

malestar que el pasado año el equipo 

del exalcalde, el socialista Antonio 

Muñoz, tuvo que flexibilizarlas. Pero 

aún así durante la Feria de 2023 los 

supermercados y tiendas de alimen-

tación de la zona no podían vender 
ni alcohol ni hielo a partir de las 4.30 

de la tarde. Ayer desde la  Confedera-

ción Andaluza Empresarios, Alimen-

tación y Perfumería, CAEA valoraron 

de forma positiva la eliminación de 

la prohibición.  

De hecho el sector había criticado 

la prohibición de años anteriores por 

entender que, además de vulnerar los 

principios de legalidad y proporciona-

lidad, era ineficaz, «los chavales po-

dían comprar el alcohol antes de las 16 

horas o bien después, pero fuera del 

perímetro prohibido e ir con las bolsas 

desde los barrios hacia el real, provo-

cando también la medida la venta am-

bulante e ilegal».  

Con todo este año se aplicará la mis-

ma norma que el resto del año. Es de-

cir, no se puede vender a partir de las 

10 de la noche.

Los Remedios se salva de la ‘ley seca’ 
en los comercios la próxima semana

∑ El Ayuntamiento cree 
que prohibir la venta  
no ha sido eficaz para 
eliminar la botellona

Los comercios del barrio 
podrán seguir vendiendo 
alcohol durante el día 
como marca la ley: hasta 
las diez de la noche 

Los empresarios de la 
alimentación valoran de 
forma positiva que no se 
les impida vender en los 
supermercados

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 17 469

 46 000

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/04/2024

 España

 7 703 EUR (8,365 USD)

 403.19264243827 cm² (100,0%)

 3006 EUR (3265 USD) 

R. Rocha 

Este año los establecimientos de 
Los Remedios no tendrán limita-
ción de horario en la venta de al-
cohol como ocurrió en años an-
teriores. Se aplicará la normati-
va vigente durante cualquier 
época del año. Según el Ayunta-
miento, después de “numerosas 
quejas por las limitaciones de 
años anteriores en Los Reme-
dios”, el Consistorio “ha decidi-
do mantener la misma normati-
va de venta y apertura para la 
hostelería y comercio que el res-
to del año, una decisión que ha 
sido consensuada con las princi-
pales asociaciones del sector” 
porque, según ha explicado, las 
medidas anteriores de limita-
ción “a la hostelería y comercios 
de alimentación no han reduci-
do el fenómeno del “botellón” en 
los alrededores de la Feria”. 

Es más, desde el gobierno mu-
nicipal destacan incluso que la 
medida de prohibición de venta 
de alcohol en los años anteriores 
supuso “un injusto castigo a los 
vecinos de Los Remedios, que no 
podían adquirir los productos a 
los que el resto de sevillanos po-
dían acceder libremente. Del 
mismo modo, las zonas que no 
tenían restricciones eran casi tan 
cercanas como las que sí tenían”.  

Fuentes municipales señalan 
que para perseguir el botellón 
no significa “castigar a los co-
merciantes y vecinos que cum-
plen escrupulosamente la ley, 
sino perseguir a los infractores”. 
En este sentido, aseguran que la 
Policía Local vigilará con dete-
nimiento los alrededores de la 

Feria para evitar las botellonas 
“así como los establecimientos 
que se mantengan abiertos fue-
ra de su horario de apertura, es-
pecialmente los que vendan al-
cohol a menores, los cuales se-
rán precintados en caso de in-
cumplimiento”. 

Durante estos días, las asocia-
ciones de vecinos y comerciantes 
de Los Remedios han sido infor-
madas de estas medidas a través 
de Cecop. 

El pasado año, bajo el mandato 
anterior, se pudieron vender be-
bidas, salvo alcohol y hielo, sin li-
mitación de cantidad ni de hora-
rio. Estas medidas se aplicaron 
durante varios años. En el Bole-
tín Oficial de la Provincia se ha 
autorizado, además, con carác-
ter excepcional, la ampliación de 
horario de cierre de los estableci-
mientos públicos de hostelería 
hasta las 04:00 –que se prolon-
gará hasta las 05:00 los viernes, 

sábados y vísperas de festivos– 
durante la Feria de Abril en aque-
llos establecimientos hosteleros 
con entrada por avenida Flota de 
Indias, Avenida Adolfo Suárez y 
la Glorieta de las Cigarreras. Los 
establecimientos que se acojan a 
esta ampliación de horarios ten-
drán que cerrar, como mínimo 
“dos horas de cada 24 al día para 
realizar tareas de limpieza y 
mantenimiento”. 

Las normas para la Feria de 
2024 publicadas en el Boletín 
Oficial de la Provincia el pasado 
8 de abril recuerdan que la bote-
llona “además de constituir un 

comportamiento vedado por el 
ordenamiento jurídico (...) oca-
siona en el real problemas de se-
guridad ciudadana debido a la 
concentración de personas en es-
pacios libres destinados a vías de 
evacuación, da lugar a lesiones e 
incidentes derivados de los resi-
duos generados por los envases 
de cristal y metálicos que se arro-
jan o depositan en la vía pública 
o en el recinto ferial, y contribu-
yen al deterioro de la imagen de 
la Feria y la ciudad”.  

Señala el BOP que también 
surgen conflictos “debido al fun-
cionamiento de las actividades 
de hostelería cercanas al recinto 
ferial, cuyo uso se intensifica en 
estas fechas con un notable in-
cremento de aforo”. Por esta ra-
zón hace un “recordatorio de la 
aplicación de determinadas nor-
mas y obligaciones ya existentes” 
. De este modo, los horarios de 
los establecimientos destinados 

a la hostelería, esparcimiento y 
actividades recreativas, así como 
la venta de alimentos “son los es-
tablecidos en el Catálogo de Es-
pectáculos Públicos, Actividades 
Recreativas y Establecimientos 
Públicos de Andalucía”. De este 
modo, los horarios de las activi-
dades que incluyan venta al por 
menos de artículos de alimenta-
ción “serán los establecidos en 
cada licencia o declaración res-
ponsable”.  

Por otro lado, en el texto del 
Boletín Oficial de la Provincia re-
ferido a la Feria de Abril de 
2024, se recoge que Triana está 
declarada Zona de Gran Afluen-
cia Turística a efectos de hora-
rios comerciales. En cualquier 
caso, como ocurre a lo largo del 
año, está prohibida la venta de 
bebidas alcohólicas de 22:00 a 
las 08:00. 

Asimismo, se recuerda que el 
sábado de los fuegos, aquellos 
establecimientos que estén in-
cluidos en las Zonas de Riesgo y 
Seguridad de público estableci-
das por la Delegación del Gobier-
no para la realización del espec-
táculo pirotécnico final de la Fe-
ria que incluye, entre otras, la zo-
na de los Muelles de las Delicias y 
Nueva York en el entorno del 
Puente de las Delicias, no podrán 
desarrollar su actividad ni aco-
ger público alguno en sus instala-
ciones desde una hora antes del 
inicio del espectáculo (23:00 del 
19 de abril) hasta la completa fi-
nalización del espectáculo (nun-
ca antes de las 00:30 del 20 de 
abril. Todo esto está en vigor des-
de las 12:00 del 13 de abril hasta 
las 8:00 del 21 de abril.

El alcalde levanta  
la ‘ley seca’ a Los 
Remedios en la Feria
l José Luis Sanz hace una concesión a la “hostelería y 
al comercio” tras varios años con limitaciones de venta

La Policía Local vigilará 
“con detenimiento”  
los alrededores del 
real de Los Remedios

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Trabajadores de la Feria ultiman los preparativos para que todo esté listo en el real para la semana de fiesta.

 

Primeros sustos: 
fuego en dos 
casetas 

Dos casetas salieron ardiendo 
ayer por la tarde en el real. Una 
de ellas, en la calle Costillares 
y otra en la del Distrito Este, 
generado durante las labores 
de montaje de esta última. Nin-
guna persona ha resultado heri-
da. El siniestro ha generado una 
nube de humo blanco visible 
desde toda la feria. El fuego ha 
quemado todos los toldos de la 
caseta y el techo de la misma. 
Esta es una de las pocas case-
tas de acceso libre del recinto 
ferial. El fuego comenzó a las 
17:33, según informó el servicio 
de emergencias del Ayunta-
miento de Sevilla. La caseta es-
tá ubicada en la calle Pascual 
Márquez. Según el Consistorio, 
la rápida intervención de los 
Bomberos ha logrado extinguir 
rápidamente el fuego y evitar la 
propagación a casetas colin-
dantes. Policía Local, caseteros, 
trabajadores de Emasesa y lo-
graron controlar el incendio 
mientras llegaban los efectivos 
de Bomberos. Todo apunta a un 
cortocircuito durante el monta-
je como origen.
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

La vicepresidenta segunda y minis-
tra de Trabajo, Yolanda Díaz, sube un 
escalón en su cruzada contra el teji-
do empresarial y lleva al terreno ideo-
lógico una propuesta del presidente 
de la CEOE para aligerar de cargas a 
las empresas, en un momento de su-
bida de cotizaciones sin precedentes 
en España para hacer frente al abul-
tado gasto en pensiones. La líder de 
Sumar calificó de «imprudente» la 
idea de Antonio Garamendi y, en un 
paso más, le comparó con Milei y 
Trump. «Es imprudente que un líder 
empresarial tan importante se deje 
secuestrar por discursos más propios 
de Milei o de Trump», criticó la titu-
lar de Trabajo en las redes sociales. 

Garamendi justificó su propuesta 
en el hecho de que sería «la forma en 
la que se vería realmente cuánto es el 
coste real de los salarios en España». 
Explicó que se trataría de que le lle-
gue al trabajador todo el dinero de su 
nómina y sea él, como sucede en el 
Impuesto sobre la Renta, quien cum-
pla con la Seguridad Social. Para Díaz, 
sin embargo, el presidente de la orga-
nización empresarial «está caminan-
do en la dirección contraria». 

Las reacciones desde la sede de Die-
go de León 50 en Madrid no se hicie-
ron esperar a las críticas de la minis-
tra. El vicepresidente de la patronal y 
presidente de ATA, Lorenzo Amor, re-
cordó a la titular de Trabajo que «3,3 
millones de autónomos pagamos to-
dos los meses nuestra cotización a la 
Seguridad Social» y que «no es por-
que lo digan en sus discursos Trump 
o Milei, Putin o Maduro». Explicó que 
«aunque para muchos es muy com-
plicado hacer frente cada mes a las 
cotizaciones, se pagan». «¿Si lo hacen 
3,3 millones, por qué no lo hacen to-
dos?», dijo. 

Los choques de la patronal con la 
ministra se han multiplicado en los 
últimos años. Sus más de 25 modifi-
caciones de la reforma laboral sin con-
tar con el diálogo social afectan de lle-
no a las decisiones empresariales y a 
su economía. Díaz ha aprobado por la 
puerta de atrás una batería de permi-
sos, también medidas de flexibilidad 
laboral, planes de movilidad en las 
empresas y otras muchas medidas 
más como la pactada con EH Bildu 
para recuperar el papel de la Inspec-
ción en los ERE, que supone un paso 
en firme para recuperar el control de 

los despidos colectivos. Los sucesivos 
incrementos del salario mínimo o el 
‘blindaje’ de los convenios vascos han 
sido otras medidas que la vicepresi-
denta ha sacado adelante sin consul-
tar a las empresas.    

La ruptura es total  
La ofensiva del Ejecutivo con los em-
pleadores ha llegado a niveles desco-
nocidos y desde hace tiempo se pue-
de hablar de que la ruptura es total 
tras la deriva populista, acentuada por 
una ofensiva fiscal sin precedentes 
contra las empresas. Un hachazo fis-
cal en el que toman protagonismo los 
impuestos a la banca y a las eléctricas, 
también a las grandes fortunas y un 
alza desconocida de las cotizaciones 
sociales para poder hacer frente al 
abultado gasto en pensiones, que este 
año superará los 200.000 millones por 
primera vez en la historia. 

 Como ya informó ABC, las últimas 
reformas del Gobierno en pensiones, 
las subidas del salario mínimo y las 
mejoras salariales han elevado en un 

8% el coste para las empresas en un 
solo año de las cotizaciones, lo que su-
pone el mayor ritmo en 24 años. Los 
costes laborales no salariales, asocia-
dos al pago de cotizaciones, cerraron 
el cuarto trimestre del pasado ejerci-
cio con un incremento anual del 8%, 
suponiendo de media 789,6 euros men-
suales por trabajador. De media, en 
2023 este apéndice del coste laboral so-
portado por el empresario creció de 
media un 7,5%, el mayor nivel en los 
veinticuatro años que recoge la serie 
histórica. El avance más que duplica 
el registrado en el año anterior, del 3,1%. 

La realidad es que España es la gran 
economía europea que más ha aumen-
tado sus ingresos por cotizaciones so-
ciales entre 2011 y 2021. Es el país en 
el que las aportaciones que hacen a la 
caja común empresas y trabajadores 
a cambio de prestaciones se han incre-
mentado más en relación con el peso 
del resto de la economía, según datos 
de Hacienda. 

Según el departamento que dirige 
María Jesús Montero, la presión fiscal 
por cotizaciones ha pasado de repre-
sentar el 11,8% del PIB en la economía 
española de 2011 a hacerlo un 13,6% en 
la de 2021, último año que se recoge. 
Supone un aumento de 1,8 puntos so-
bre PIB, frente a los 1,2 puntos que Ale-
mania ha visto incrementarse dichos 
ingresos en el mismo periodo.

Díaz eleva la tensión con la CEOE: 
compara a Garamendi con Milei

∑ La patronal  
ha propuesto que  
los trabajadores cobren 
su sueldo completo y 
paguen las cotizaciones

El presidente de ATA 
recuerda a Díaz que 3,3 
millones de autónomos  
ya hacen frente a sus 
contribuciones al sistema

La vicepresidenta Yolanda Díaz, junto a Íñigo Errejón  // ABC
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A
QUÍ, menos los pringados de los autó-
nomos, todos cobramos en neto. ¿Cuán-
to te pagan? Y sueltas el neto mensual. 
Así, no nos damos cuenta de lo que le 

supone un mileurista al empresario, o sea, de su 
sueldo real. Puede que los conceptos estén en la 
nómina pero a ver quién es el que la mira en for-
mato digital. Los liberales más cafeteros, esos 
conocidos solo por unos pocos miles en España 
pese a que haya políticos que se pongan el libe-
ral de apellido, los chavales de aquel Club de los 
Viernes, por ejemplo, llevan tiempo pidiendo que 
los empresarios dejen de ser recaudadores del 
Estado y que sean los trabajadores los que in-
gresen sus cotizaciones sociales a las arcas pú-
blicas. Así, voy con jerga progresista, los asala-
riados serían más empáticos con los autónomos 
y admirarían su resiliencia. No se sabe bien por 
qué clase de pedrada metafórica en la cabeza, 
Antonio Garamendi, el jefe de una patronal que 
suele estar a lo que diga el Gobierno vía el BOE, 
aventuró el martes que, si los empresarios in-
gresaran el bruto a sus trabajadores y fueran es-
tos los que transfirieran las cotizaciones socia-
les al Estado, apreciarían mejor el sueldo real.  

Lo que ha venido después es un ejemplo de 
cómo se afrontan los debates en España. La mi-
nistra de Trabajo, Yolanda Díaz, acusó a Garamen-
di de asimilar su discurso al de Milei y al de Trump. 
¿Entró al fondo del asunto? ¿Argumentó de ma-
nera seria qué hay de malo en que los trabajado-
res conozcan mejor lo que transfieren al Estado? 
No, claro. Lo fácil es sacar el comodín de los su-
puestos ogros de la ultraderecha y omitir, por 
ejemplo, que la ley de bases de la Seguridad So-
cial es del franquismo. ¿Qué hizo Garamendi? In-
sistió ayer en lo bueno que sería que los trabaja-
dores supieran que, si suben sus cotizaciones so-
ciales, a lo mejor no lo hace en tanta medida el 
neto que perciben. Que, además, serían más cons-
cientes, ante cada medida que anuncia el Gobier-
no, de quién paga la fiesta. Sobre la comparación 
con Milei y Trump, sonrió y dijo que cualquiera 
que le siga un poco sabe de su moderación. De su 
excesiva moderación, añadirán algunos.  

La chavalada sí parece que se va enterando 
de las cargas sociales que limitan sus nóminas 
netas, insuficientes para compartir piso en va-
rias ciudades españolas. Se está gestando ahí un 
malestar entre generaciones del que ha alerta-
do hasta el jefazo de BlackRock en uno de sus 
informes. Los más jóvenes han sido capaces de 
entenderlo sin tener que ingresar ellos mismos 
a la Seguridad Social el dinero que va para las 
pensiones de sus abuelos. Que se las merecen, 
sin duda. Pero está claro que la España bruta 
empieza a generar malestar cuando se analiza 
bien qué nos queda de neto. Por eso, Yolanda 
Díaz no quiere más transparencia. Por eso, Ga-
ramendi no insistirá mucho más en su petición, 
porque acaba pasteleando con los que mandan 
en el BOE. Por eso, en fin, los autónomos segui-
rán siendo los más pringados. Y los jóvenes, Yo-
landa, récord de desempleo en Europa que, ade-
más, se quejan de sus sueldos netos.

Está claro que la España bruta 
empieza a generar malestar cuando 

 se analiza bien qué nos queda de 
neto

BERTA 
G. DE VEGA

España en bruto

SIN PUNTO Y PELOTA 
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Redacción SEVILLA 

Mercadona reunió ayer en Va-
lencia, por primera vez de for-
ma conjunta, a sus comités 
científicos de España y Portu-
gal, en total diecisiete científi-
cos independientes que pres-
tan apoyo a la compañía y que 
han abordado cuestiones co-
mo la aplicación de los últi-
mos avances tecnológicos en 
la producción de alimentos de 
calidad o el efecto de la ali-
mentación en la salud. 

En la sede del Centro Tecnoló-
gico AINIA, los expertos científi-
cos debatieron sobre cuestiones 
que permitan a la compañía se-
guir garantizando siempre la má-
xima calidad en todos sus pro-
ductos y procesos de cara a las 
nuevas necesidades que van sur-
giendo, según detalló el grupo de 
supermercados en una nota. 

También trataron sobre cómo 
reducir el desperdicio alimenta-
rio sin renunciar a la calidad o có-
mo conseguir nuevas mejoras en 
el sector agroalimentario ante 
nuevos retos como el cambio cli-
mático, entre otros temas. 

La directora del comité cientí-
fico de Mercadona en España, 
Angels Millan, señaló: “La cali-
dad es una condición irrenuncia-
ble para Mercadona y debemos ir 

siempre por delante y mejoran-
do, por lo que contar con un ase-
soramiento externo indepen-
diente, científico y de reconocido 
prestigio internacional es un 
gran apoyo”. 

Al encuentro asistieron repre-
sentantes de la Conselleria va-
lenciana de Sanidad, de la Aso-
ciación Española de Distribuido-
res, Autoservicios y Supermerca-
dos (Asedas), de la Asociación 
Española de Codificación Co-
mercial (Aecoc) y de AINIA, en-
tre otros expertos y responsables 
en seguridad alimentaria. 

Mercadona cuenta desde hace 
años con el asesoramiento de es-
te Comité Científico en España, 
experiencia que ha ampliado con 
científicos de Portugal tras su en-
trada en este país.

Es la primera vez que 

ambos grupos de 

expertos se citan de 

forma conjunta

M. G. 

Los científicos que asesoran a Mercadona en España y Portugal, en una imagen facilitada por la compañía.

Mercadona reúne a sus comités 
científicos de España y Portugal
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D. J. G. 

La Feria de Sevilla estrena red 
eléctrica. Se trata de una de las 
mayores mejoras que se pondrán 
en marcha este año, gracias a los 
3,7 millones de euros invertidos 
por Endesa y el Ayuntamiento 
hispalense. Con la nueva instala-
ción se evitarán los problemas de 
sobrecarga de ediciones anterio-
res. Se conseguirá, así, aislar el 

real de Los Remedios de dicho 
barrio. Para ello, se han instala-
do 30 kilómetros de cable y ocho 
líneas, de las cuales cuatro son de 
emergencia. De la presentación 
de estos trabajos se encargaron 
ayer el alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, y el director general de 
la compañía eléctrica en Andalu-
cía, Extremadura, Ceuta y Meli-
lla, Rafael Sánchez.  

Uno de los principales objeti-
vos del proyecto ha sido “aislar” 
el real de los barrios del entorno, 
principalmente de Los Reme-
dios. Para ello, se han instalado 
en la subestación de Tablada cua-
tro nuevas líneas de MT en las 
que se ha aplicado la última tec-

nología en digitalización. Reci-
ben nombres peculiares, como 
Joselito el Gallo, Gitanillo, Bel-
monte y Los Duendes. A ellas se 
suman otras cuatro, de socorro, 
que estarán conectadas desde la 
subestación de Los Remedios. 

Este barrio se aísla energética-
mente de la Feria –cuyo consumo 
durante la celebración es similar 
al de una ciudad con 50.000 ha-
bitantes– mediante otras cuatro 
líneas propias que vienen de la 
subestación de Tablada. Con 
ellas se han interconectado las 
calles Virgen del Águila, Juan Ra-
món Jiménez, Padres Blancos y 
Virgen de África. 

Para conseguir el aislamiento 
del real se han instalado dos cen-
tros de seccionamiento en la con-
fluencia de la calle Antonio Bien-
venida con la Avenida Juan Pablo 
II. Servirán de frontera para la 
instalación eléctrica de la Feria, 
propiedad del Ayuntamiento. 

El real estrena red eléctrica para evitar 
apagones y convertirlo en una “isla energética”
El Ayuntamiento y Endesa 

invierten 3,2 millones  

en instalaciones con  

30 kilómetros de cable

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Rafael Sánchez y José Luis Sanz sostienen el plano de la red eléctrica.
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Comienza el 
plazo para 
participar en 
el concurso 
UPOemprende

R. S. 

La Universidad Pablo de Olavi-
de publicó ayer la convocatoria 
de la decimosexta edición del 
Concurso UPOemprende, un 
certamen que tiene para pro-
mover y apoyar las ideas de ne-
gocio y los proyectos empresa-
riales novedosos de miembros 
de la comunidad universitaria, 
así como impulsar la formación 
de equipos y la constitución de 
empresas innovadoras. 

El plazo de inscripción de 
ideas y proyectos estará abier-
to hasta el próximo 27 de ma-
yo a las 23:59. La presentación 
de proyectos finales y el fallo 
del jurado, tendrá lugar el día 
12 de junio y previamente, el 3 
de junio se anunciarán los pro-
yectos e ideas finalistas. 

Esta edición cuenta con siete
categorías de premios.  Los ga-
lardonados tendrán acceso a
una serie de beneficios y venta-
jas como acceso gratuito a los 
servicios de alojamiento em-
presarial en los Centros Anda-
luces de Emprendimiento (CA-
DE) de Andalucía Emprende, 
Fundación Pública Andaluza; 
ronda de contactos para propi-
ciar posibles colaboraciones 
con la Federación de Industria-
les y Comerciantes de Alcalá de 
Guadaíra (FICA) y con la Aso-
ciación para el Desarrollo Em-
presarial y la Transferencia Tec-
nológica de Dos Hermanas (TI-
XE); acceso al programa Sput-
nik de fomento de emprendi-
miento; y acceso gratuito du-
rante 6 meses a los servicios de 
alojamiento empresarial de la 
Red de viveros de la Cámara de 
Comercio de Sevilla.
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

José Toranzo es el jefe de obra de Fe-
rrovial en la Feria de Abril de Sevilla 
y lleva diseñando la portada desde el 
año 2006. Después de 17 portadas (hay 
que restarle la de la pandemia cuan-
do la fiesta se suspendió) podría de-
cirse que se lo sabe todo sobre esta 
macro construcción en la que se han 
utilizado 40.000 metros lineales de 
tubo y 30.000 acopladores con 60.000 
tornillos. Mide 45 metros de altura, 
que equivale a un edificio de 15 plan-
tas, y cuenta con un grosor de siete 
metros. Pesa 200 toneladas. O lo que 
es lo mismo, 200.000 kilos. 

La portada, que este año represen-
ta el actual Museo de Artes y Costum-
bres Populares de Sevilla, con inspi-
ración en la arquitectura regionalis-
ta sevillana, basada en la utilización 
del ladrillo visto y temáticas almoha-
des, es, según Toranzo, «muy elegan-
te». Aunque en realidad se «parece 
mucho a las anteriores» si se mira las 
de los últimos años. Pero eso se debe 
a que estas construcciones han esta-
do siempre inspiradas en edificios re-
gionalistas.  

«No son todas las portadas iguales. 
El Ayuntamiento de Sevilla siempre ha 
tenido muy buen criterio y le da un to-
que especial», explica el arquitecto que 
añade que la intención es que en los 
próximos años se amplíe la temática y 
no se restrinja a la arquitectura regio-
nalista. Se trata de una idea que a To-

ranzo le gusta. «Pienso que al sevilla-
no también le gusta, dentro de la idio-
sincrasia nuestra, que haya una porta-
da un poco innovadora, aunque den-
tro de unos límites», asegura.  

De hecho Toranzo afirma que hay 
muchos arquitectos internacionales 
interesados en diseñar la construcción 
y que cada año se presentan al concur-
so de ideas. Incluso Jürgen Mayer, el 
alemán que diseñó las Setas de Sevilla 
se presentó al concurso en el año 2014. 
Al fin y al cabo, como dice Toranzo, hay 
muchos diseñadores de prestigio in-
ternacional que se presentan. «Dise-
ñar la portada da renombre a cualquier 
arquitecto», recalca. 

Además Toranzo insiste en que hubo 
años muy destacados como el 2008 
cuando se reconstruyó el Costurero de 
la Reina o en 2013 la Plaza de España 
que quedó «estéticamente perfecta». 
Pero si hay que quedarse con una To-
ranzo elige la de 2010 dedicada al cen-
tenario del primer vuelo en avión so-
bre Sevilla que llevó una réplica de 
aquella aeronave ‘Bleriot XI’ con un 
peso de 3.500 kilos colgado de la clave 
superior del arco central.  

En aquella ocasión se tuvo que rea-
lizar una maniobra de izado muy com-
plicada, ya que el avión se giraba por 
el viento, y se tuvo que tensar con ca-
bles de acero para poder realizar el aco-
ple. «Esa me gustó mucho por la crea-
ción y la creatividad pero tuvimos un 
quebradero de cabeza», confiesa. Y es 
que no era tan fácil colgar ese avión en 
medio de la portada. ¿Qué hicieron? 
Subirlo con una grúa y meterle un con-
trapeso para evitar que el aparato se 
desnivelara y cayera hacia un lado.  

Toranzo destaca que el montaje de 
las portadas es complejo ya que tie-
ne una «peculiaridad importante» 
como es el hecho de que existan ar-
cos o cornisas. En realidad lo que sue-

len hacer es que todos esos elemen-
tos se montan en el suelo y una vez 
que están acabados se suben a lo más 
alto con una grúa. Por ejemplo, este 
año los tres tejados que lleva se han 
montado en el suelo y luego se han 
subido a lo más alto.  

«Tiene su envergadura. Hay que te-
ner en cuenta que la portada mide la 
mitad que la Giralda. Y es una edifica-
ción que tiene lo suyo», explica. Sobre 
todo hay que tener en cuenta que se 
debe extremar la seguridad. «Es una 
obra que está en el objetivo de todo el 
mundo y en materia de seguridad es 
impresionante lo que se hace», asegu-
ra. Se implementan toda las medidas 
y en cada planta de la estructura hay 
redes para evitar que los trabajadores 
puedan caerse de una planta a otra. «Si 
mete alguien un pie hay una red de se-
guridad para que no se caiga», explica. 
Y esa red de seguridad envuelve toda 
la construcción. Además se ha imple-
mentado la protección contra el fuego 
hay unos 20 extintores repartidos den-
tro de la estructura. «Vamos por delan-
te a nivel de seguridad», explica. 

«La portada da 
renombre a  
arquitectos 
internacionales»
∑ El jefe de obra, José Toranzo, que 

monta la portada desde 2006,  
vaticina un diseño innovador en 2025  

∑ Cree que a los sevillanos también le 
gustaría una portada «un poco 
innovadora dentro de unos límites»

José Toranzo, jefe de 

Obra de Ferrovial en 

la Feria de Sevilla  // ABC

Los del Río serán los protago-
nistas del espectáculo previo 
al alumbrado de la Feria de 
Abril 2024, coincidiendo con 
sus seis décadas de trayecto-
ria profesional. El alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz, y el 
delegado de Fiestas Mayores, 
Manuel Alés, escenificaro ayer  
una fotografía con el mítico 
grupo junto a la portada. El 
espectáculo previo al alum-
brado dará comienzo a partir 
de las 22 horas y durará una 
hora y cuarto. En el acto 
también participará el coro de 
la Hermandad del Rocío de la 
Macarena. Posteriormente, a 
medianoche, se procederá al 
acto que encenderá las 25.000 
bombillas de la portada con el 
toque del botón que harán los 
cantantes.

Los del Río, 
protagonistas el 
día del alumbrado

FERIA DE ABRIL 2024

Defiende que «no todas las 
portadas son iguales» y que 
el Ayuntamiento siempre 
ha tenido «muy buen 
criterio»D
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La construcción del nuevo barrio de 

Buen Aire, frente a Santa Clara, ha que-

dado desbloqueada después de que el 

Plan Parcial que permite edificar en esos 

suelos 2.330 viviendas libres y protegi-

das haya sido publicado en el Boletín 

Oficial de la Provincial (BOP), un requi-

sito previo al desarrollo de ese terreno, 
situado en el noreste de la ciudad, en-

tre la autovía A-4, la ronda de circunva-

lación SE-30 y la ronda Supernorte (SE-

20). 

La publicación en el BOP se demoró 

cuatro años porque la promotora Inver-

sión Corporativa y varias de sus empre-

sas, en concurso de acreedores, no de-

positaron los 2,4 millones de euros que 

la normativa exigía en concepto del 6% 

del coste de las obras de urbanización 

y de implantación de los servicios ur-

banos. El Pleno del Ayuntamiento apro-

bó en 2023 la eliminación de ese depó-

sito para facilitar la tramitación de pro-

yectos y la ejecución de inversiones, lo 

que ha permitido a la compañía publi-

car en febrero el Plan Parcial en ese bo-

letín, dando así el pistoletazo de salida 

para la urbanización de los suelos. 

Se trata de casi un millón de metros 

cuadrados, propiedad de Inversión Cor-

porativa y varias de sus empresas, así 

como de Urconsa (Urbanismo Concer-

tado) y Urdasa (Urbanizadora del Alja-

rafe), entre otros. Un total de 427.801 

metros del sector pertenecen a Inver-

sión Corporativa, compañía patrimo-

nial de la segunda y tercera generación 

de las familias fundadoras de Abengoa 

(Benjumea, Aya, Abaurre, Solís y Sund-

hein) y varias de sus filiales, que quisie-

ron usarlo para la dación en pago de 

más de 100 millones de euros de deuda 

a un ‘pool’ de bancos en el concurso de-

clarado en el Juzgado de Mercantil de 

Sevilla, operación que rechazan esos 

acreedores en los tribunales. 

Inversión Corporativa, presidida por 

Felipe Benjumea, tiene mayoría en la 

junta de compensación, donde está pro-

moviendo el proyecto de reparcelación 

del sector,  indican fuentes consultadas 

por ABC. Este hito supone un recorte 

Desbloqueado el futuro barrio del 
Buen Aire, con 2.330 viviendas

∑ Ubicado en el norte de 

Sevilla, frente a Santa 

Clara, tendrá un millón 

de metros cuadrados

de plazos y mejora de forma evidente 

la valoración económica del suelo, pues 

con su aprobación se podrán materia-

lizar los aprovechamientos urbanísti-

cos que tenía en el sector Inversión Cor-

porativa, cuyo administrador concur-

sal es Joaquín Aguilar Cazorla. 

Tortuoso proceso 
En 2019 se dio el primer paso para des-

bloquear el desarrollo de este millón de 

metros cuadrados, donde se contem-

plan 2.330 viviendas, además de servi-

cios terciarios e industriales. Ese año, 

la Gerencia de Urbanismo recibió el in-

forme de la dirección general de carre-

teras del Ministerio de Fomento que 

daba luz verde a la continuidad de la 

tramitación del plan parcial de los sue-

los del sector Buen Aire. 

Eso permitió en 2020, en plena pan-

demia, aprobar definitivamente el Plan 

Parcial del SUO-DMN-01 con casi una 

década de retraso desde el inicio de su 

tramitación, y además supuso un balón 

de oxígeno para Inversión Corporativa, 
porque sus terrenos elevaban su valor 

en mercados al pasar de urbanizables 

a urbanos.  

 La publicación en el BOP del Plan 

Parcial definitivo, que redactó Iniciati-

vas Concertadas (inicsa), y  la próxima 

aprobación  del plan de reparcelación 

del sector suponen un paso más en la 

activación de un proyecto que permiti-

rá desarrollar una de las mayores bol-

sas de suelo para la expansión de Sevi-

lla por el norte. Hay que tener en cuen-

ta que fue en 2003 cuando las 

promotoras del sector firmaron el con-

venio urbanístico con el Ayuntamiento 

y entregaron el dinero necesario para 

expropiaciones y sistemas generales. 

Algunos de esos promotores acudieron 

a los tribunales para recuperar ese di-

nero al no poderse ejecutar el proyecto.

El Plan Parcial se aprobó 
en 2020 pero no se ha 
publicado en el BOP hasta 
ahora, lo que permite ya la 
urbanización de suelos

SUELO PARA LA 
EXPANSIÓN DE SEVILLA 
Recreaciones virtuales del futuro 

barrio del Buen Aire, que estará 

frente a Santa Clara, en el norte de 

Sevilla, entre la A-4, la SE-30 y la 

Supernorte (SE-20). Gran parte del 

suelo es propiedad de Inversión 

Corporativa, presidida por Felipe 

Benjumea, y varias de las empresas 

del grupo  // ABC
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

A
 menos que se cumpla el re-

franero popular con aquello 

de «en abril, aguas mil», o que, 

en su defecto, mayo traiga llu-

vias copiosas, muchos particulares 

tendrán que renunciar a refrescarse 

este verano en su piscina si para ello 

tienen que rellenarla. La Junta de An-

dalucía prevé que se relajen las res-

tricciones impuestas al consumo de 

agua por el grave episodio de sequía 

que padece la comunidad autónoma, 

pero no hasta el extremo de facilitar 

el llenado de la instalaciones privadas 

en el sur de Granada, el levante de Al-

mería y la provincia de Málaga, el prin-

cipal destino turístico de sol y playa 

en Andalucía. Las lluvias de la pasada 

Semana Santa, más abundantes en la 

mitad occidental de la región, han per-

mitido flexibilizar algunas de las drás-

ticas medidas previstas en las citadas 

zonas. En concreto, es «previsible» que 
«se permita el llenado de piscinas co-

munitarias», según aseguró ayer el 

presidente andaluz Juanma Moreno, 

durante un encuentro informativo or-

ganizado por la Cadena Ser y El país 

en la sede de la Fundación Cajasol en 

Sevilla. En cualquier caso, la potestad 

para establecer las restricciones so-

bre el consumo de agua es de los ayun-

tamientos, que gestionan las redes de 

abastecimiento de agua, recordó. 

Con anterioridad a las precipitacio-

nes del pasado mes de marzo, la Co-

misión para la Gestión de la Sequía de 

las demarcaciones hidrográficas de 

las Cuencas Mediterráneas Andaluzas 

y la de Guadalete-Barbate había limi-

tado a los hoteles y ayuntamientos el 

llenado de sus piscinas este verano, 

prohibiéndolo en los bloques de vi-

viendas y casas particulares. Buscaba 

así salvaguardar el turismo de la Cos-

ta del Sol, la Costa Tropical y el levan-

te almeriense, que respira aliviado por 

la relajación de las restricciones. 

En la misma línea se pronunció ayer 

el consejero de Sostenibilidad, Medio 

Ambiente y Economía Azul, Ramón 

Fernández-Pacheco, quien destacó el 

«alivio muy importante» que han su-

puesto las últimas lluvias no debe lle-

var a la «relajación». El problema de 

la sequía no está resuelto, y en esa lí-

nea ha cuestionado que la «flexibili-

zación» de restricciones que se están 

acordando pueda aplicarse al llenado 

de piscinas de uso privado. Las preci-

pitaciones «han caído de manera dis-

par» en Andalucía, de forma que sigue 

habiendo «una parte» de la región, la 

provincia de Almería y el sur de Gra-

nada» donde «los embalses siguen en 

datos catastróficos». 

«Veremos a ver si se traduce al final 

en una flexibilización en el uso de pis-

cinas o no, pero en cualquier caso su-

pone un alivio y eso siempre es una 

gran noticia que no nos puede llevar 

a la relajación», agregó Fernández Pa-

checo. 

Hay dos Andalucías en lo que a se-
quía se refiere. Por un lado está la cuen-

ca del Guadalquivir, que al 1 de abril 

pasado tenía 3.461 hectómetros cúbi-

cos de agua embalsada, lo que repre-

senta el 43,1% de su capacidad total. 

En la última semana de marzo sumó 

1.040 hectómetros cúbicos, un 12,95% 

más, según el informe sobre la situa-

ción de la sequía en Andalucía del pa-

sado 2 de abril. «En el caso de Málaga, 

el pantano de La Viñuela puede estar 

en el 25 ó 26 por ciento de su capaci-

dad y en la provincia de Almería no 

llegamos al 8%», destacó Juanma Mo-

reno, quien calificó las lluvias en Se-

mana Santa como «milagrosas», si bien 

pidió refrenar el optimismo. Para ga-

rantizar las reservas hídricas sería 

conveniente que «en abril o mayo tu-

La Junta admite 
llenar piscinas 
comunitarias 
pero no las 
particulares
∑ La decisión final corresponde a los 

ayuntamientos y dependerá de si 
llueve en los meses de abril y mayo 

∑ El presidente andaluz reconoce que es 
«difícil» que en Málaga, Almería y 
Granada se elimine esta restricción

El Entorno Natural de Doñana 
(END) ha destacado el «efecto 
mitigador» de las intensas 
precipitaciones ocurridas 
durante marzo, ya que «se han 
inundado todos los caños y 
zonas profundas de la marisma, 
aunque con láminas someras de 
agua» y se espera «una mejoría 
significativa en el período 
reproductor». A través de una 
publicación en sus perfiles de 
redes sociales, consultadas por 
Europa Press, el Entorno 
Natural de Doñana ha indicado 
que la Estación Agroclimática 
del Ifapa, situada al norte de El 

Rocío, registra una precipitación 
acumulada, a fecha de 31 de 
marzo, de 496 litros por metros 
cuadrado, «situándose por 
encima de la media de precipita-
ciones registradas para el mes de 
marzo en el área protegida (429 
litros por metro cuadrado)». La 
entidad señala que «las áreas 
inundadas en la marisma se han 
multiplicado» con las últimas 
precipitaciones. Así, el satélite 
Sentinel 2 ha podido comprobar 
que «se han inundado todos los 
caños y zonas profundas de la 
marisma, aunque con láminas 
someras de agua».

El parque nacional de Doñana 
recupera sus zonas inundadas

Moreno adelantó que en 15 
ó 20 días se normalizará el 
suministro en las comarcas 
cordobesas que llevan diez 
meses con restricciones

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/04/2024

 España

 38 238 EUR (41,529 USD)

 137,36 cm² (22,0%)

 2632 EUR (2859 USD) 

Un socorrista limpiando una piscina

comunitaria  // ABC

viésemos un episodio de lluvia que nos

completara» las últimas precipitacio-

nes y dieran «seguridad».  
En cuanto a las comarcas cordobe-

sas del Valle de los Pedroches y el Alto

Guadiato, Moreno expresó su confian-

za en que «en 15 ó 20 días» el consu-

mo humano de agua en el norte de Cór-

doba esté por fin garantizado y aten-

der, de este modo, a esas más de 80.000

personas que llevan más de diez me-

ses de restricciones. 

Moreno precisó que el embalse de

Sierra Boyera está ahora al 75% de su

capacidad. Por eso, señaló, «estamos

haciendo ya las analíticas de esos apor-

tes de agua que han llegado al panta-

no, y estamos prácticamente en con-

diciones, junto con la Confederación

Hidrográfica del Guadalquivir, para

que, una vez analizada ese agua y que

reúna las condiciones óptimas para el

consumo, el poder dar servicio a las

personas afectadas».
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Trece años después de que la Junta de 
Andalucía echara el candado a la fá-

brica automovilística de Santana Mo-

tor en Linares —propietaria de la com-

pañía desde la marcha de la multina-

cional japonesa Suzuki en 1995—, el 

agujero económico que dejó su irre-

gular gestión sigue dando tra-

bajo a la Justicia. Cuatro ex al-

tos cargos del Gobierno an-

daluz en la etapa del PSOE 

y dos antiguos directivos de 

la planta fabricante del to-

doterreno Massif, están pro-

cesados por supuestos de-

litos de prevaricación ad-

ministrativa, malversación 

y falsedad documental.  

La causa judicial, abierta en el año 

2015, se centra en la concesión de un 

préstamo reembolsable «ficticio» de 

36,10 millones de euros por parte de 

la agencia autonómica IDEA a Santa-

na Motor para fabricar este modelo el 

15 de diciembre de 2009. El convenio 

que dio apariencia de legalidad a la 

operación fue amañado, con el propó-

sito de librar a la empresa pública de 

la obligación de devolver los fondos y 

se convirtió en la práctica en una ayu-

da a fondo perdido, según consta en 

el auto de procesamiento dictado por 

el Juzgado de Instrucción número 6 de 

Sevilla en noviembre de 2022. 

La Agencia IDEA, que está persona-

da en esta causa como acusación par-

ticular, ha solicitado penas de prisión 
para los encausados que suman 18 años 

de prisión y 57 años de inhabilitación 

por los citados delitos, como recoge el 

escrito que registró ayer ante el Juz-

gado de Instrucción número 6 de Se-

villa, que ha investigado esta pieza de 

la macrocausa de presunta corrupción 

que gira en torno a la gestión de la ma-

lograda fábrica de Santana Motor. En 

este sumario también están persona-

dos la Junta de Andalucía a través de 

su gabinete jurídico y el Partido Po-

pular andaluz, aparte de la Fiscalía 

Anticorrupción. 

Para Martín Soler Márquez, conse-

jero de Innovación de la Junta de An-

dalucía desde abril de 2009 hasta mar-

zo de 2010, el letrado de IDEA solicita 

tres años de prisión y dos de inhabili-

tación especial para empleo o cargo 

público por un delito de falsedad do-

cumental y otros dos años de prisión 

y otros tantos de inhabilitación por 

supuesta malversación de caudales 

públicos, así como siete años de inha-

bilitación por otro supuesto delito de 

prevaricación. La misma pena solici-

ta la agencia pública para el exdirec-

tor general de IDEA Jacinto Cañete Ro-

lloso. Para el sustituto de éste último, 
Antonio Valverde Ramos, reclama las 

citadas penas con la única excepción 

de la referida al delito de falsedad do-

cumental, que no se lo imputa. El ex-

presidente de Santana Motor, Bienve-

nido Martínez, cuñado de la exdirec-

tora de la Guardia Civil María 

Gámez, se enfrenta a dos años 

de prisión y dos de inhabili-

tación por supuesta malver-

sación y siete años de inha-

bilitación por prevaricación. 

IDEA solicita similares cas-

tigos para Carlos García 

Malo de Molina y José En-

rique Bravo Ramírez, repre-

sentantes legales de la factoría.  

La devolución del crédito público 

quedaba supeditada a que esta empre-

sa automovilística, que estaba en ese 

momento en liquidación, generase be-

neficios, lo que constituía un verdade-

ro acto de fe porque las cuentas hacían 

aguas por todos lados y los responsa-

bles de IDEA, propietaria de la fábrica, 

eran conscientes de los números rojos 

que presentaba. «Bajo la apariencia for-

mal de una operación de préstamo par-

ticipativo», lo que el Gobierno socialis-

ta había concedido eran ayudas a fon-

do perdido y sin posibilidad alguna de 

recuperar, según advirtió el magistra-

do José Ignacio Vilaplana. 

La Intervención de la Junta emitió 

un informe de actuación en febrero de 

2014 que concluía que la ayuda se ha-

bía concedido a través de un convenio 

distinto del aprobado por el Consejo 

de Gobierno andaluz y, por tanto, sin 

autorización ni fiscalización previa, 

comprometiendo gastos y ordenando 

pagos en contra de la Ley de Presu-

puestos. Cuando se firmó la operación 

Santana estaba en liquidación y los 

fondos no se devolvieron por la situa-

ción de insolvencia y crisis financiera 

que atravesaba desde hacía años.

Manuel Chaves y Gaspar Zarrías en una visita a Santana en 2005  // EFE/E. ALONSO

La agencia autonómica 
solicita cinco años de 
prisión para el antiguo 
consejero de Innovación 
Martín Soler

IDEA pide 18 años de 
cárcel a seis excargos 
del PSOE por perder 36 
millones con Santana

∑ El préstamo inicial fue 
amañado para 
convertirlo en una 
ayuda a fondo perdido

MARTÍN SOLER
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ABC 

SEVILLA 

El presidente de la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir (CHG), 
Joaquín Páez, aseguró ayer que se pre-
vé «casi triplicar» el agua disponible 
para los regantes con respecto al año 
anterior, y en este sentido afirmó que 
el desembalse «será en torno a 1.000-
1.100 hectómetros cúbicos», aunque 
al mismo tiempo advirtió  de que «no 
vamos a alcanzar la normalidad» y 
que «seguimos en sequía». 

Así lo señaló Páez en Canal Sur Ra-
dio, recogida por Europa Press, don-
de recordó que el año pasado «se de-
sembalsaron 380 hectómetros cúbi-
cos». «Fue uno de los peores años del 
regadío en la demarcación del Gua-
dalquivir. Afortunadamente las llu-
vias de las últimas borrascas han ali-
viado la situación», puntualizó. 

No obstante, la CHG ha convocado 
el 24 de abril la Comisión de Desem-
balse, y en ella se decidirán las dota-
ciones de riego. «Entre todos noso-
tros haremos una propuesta técnica 

y entre todos decidiremos si esa pro-
puesta va hacia adelante», subrayó. 

Por último, con respecto al consu-
mo humano, el presidente de la CHG 
aseguró que «ahora mismo está ple-
namente garantizado», y a este res-
pecto explicó que en la demarcación 
del Guadalquivir los 4.600.000 perso-
nas que «dependemos de los embal-
ses de la Confederación ya teníamos 
un plan alternativo antes del paso de 
estas borrascas, y teníamos asegura-
do unos dos tres años de abasteci-
miento», mientras que actualmente 
«con las aportaciones que han hecho 
estas borrascas, con un incremento 
de 1.300 hectómetros cúbicos de la 
cuenca, podemos asegurar hasta cin-
co años», matizó. 

Comisiones de sequía 
Pore otra parte, las comisiones de ges-
tión de la Sequía se siguen reunien-
do para adaptar las medidas de con-
sumo de agua a las nueva realidad hí-
drica de la comunidad.  

Así, la Comisión de Gestión de la 

Sequía del Guadalete-Barbate ha ac-
tualizado las medidas de ahorro de 
agua establecidas en 19 municipios 
de la provincia de Cádiz, aumentado 
las aportaciones al abastecimiento de 
la población hasta los 225 litros por 
habitante y día, además de flexibili-
zar el aporte a los regantes, a los que 
se ha decidido aplicar una subida del 
25% del agua que venían recibiendo, 
llegando ahora al 50 por ciento. 

Por su parte, la Comisión de Ges-
tión de la Sequía de la demarcación 
hidrográfica del Tinto-Odiel-Piedras-
Chanza (Huelva) aprobó ayer el des-
censo del recorte a las dotaciones de 
riego del 50% al 25 %, que ha sido apro-
bado por unanimidad, según infor-
mó el delegado de Agricultura, en 
Huelva, Álvaro Burgos, y las comuni-
dades de regantes de Huelva que 
aplaudieron esta decisión. 

En la misma línea, la Comisión de 
Gestión de la Sequía de las Cuencas 
Mediterráneas ha decidido aumen-
tar la capacidad del consumo de agua 
en boca hasta los 200 litros por habi-
tante y día. En este sentido, la dele-
gada de la Junta de Andalucía en Má-
laga, Patricia Navarro, que ayer visi-
tó las instalaciones de la EDAR de 
Torrox-Arroyo Manzano, anunció que 
«para el verano la provincia de Mála-
ga dispondrá de 22 hectómetros cú-
bicos de agua más gracias a las actua-
ciones impulsadas por el Gobierno 
andaluz para combatir la sequía». 

Navarro destacó  que las últimas 
lluvias «nos han pillado trabajando, 
como lleva haciendo este Gobierno 
desde el minuto uno», y, «aunque han 
beneficiado a todos los embalses de 
la provincia, no podemos confiarnos, 
por eso seguimos con la hoja de ruta 
fijada con los cuatro decretos de se-
quía ya aprobados» y una inversión 
en la provincia que alcanzará este 
años los 400 millones de euros, seña-
ló la dirigente autonómica.

La Confederación del 
Guadalquivir dará el 
triple de agua para 
regadío tras las lluvias

∑ Las diferentes 
cuencas ajustan las 
medidas a la nueva 
situación hídrica

La Junta resalta que para 
el verano la provincia de 
Málaga dispondrá de 22 
hectómetros cúbicos más 
de agua gracias a las obras
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M. J. PEREIRA / B. P. V. 

SEVILLA / MADRID 

Las hogares y empresas andaluzas 

deben menos a los bancos y tienen 

más dinero en depósitos en entida-

des financieras, según las últimas es-

tadísticas publicadas por el Banco de 

España. En base a esos datos, habrían 

reducido su endeudamiento banca-
rio en 3.397 millones de euros en el 

último año, lo que supone rebajar en 

un 2,2% su depósitos bancarios a pla-

zo y a la vista. Actualmente, sus de-

pósitos se sitúan en 144.872 millones 

de euros, una cifra muy parecida a la 

que tenían en diciembre de 2020, tres 

meses antes del confinamiento.  

En cuanto al ahorro, las familias y 

empresas andaluzas cerraron 2023 

con 152.118 millones de euros en de-

pósitos a la vista y a plazos, un 2,1% 

más que el año anterior. El hecho de 

que los bancos hayan comenzado a 

remunerar los depósitos —hubo años 

en los que cobraban por ellos— pue-

de estar detrás de este incremento de 

depósitos. 

Significativa es la comparación del 

ahorro de las familias y empresas de 

la comunidad andaluza con diciem-

bre de 2020. Justo antes del Covid te-

nían en entidades financieras 120.769 

millones de euros en depósitos. Hoy, 

sus ahorros superan en 32.000 millo-

nes esa cantidad, lo que supone un 

incremento del 27% de incremento.   

Menos gasto 
Desde la pandemia, los andaluces han 

despedido cada año con más dinero 

ahorrado en los bancos, mientras que 

los créditos apenas han subido. Ello 

pone de relieve la tendencia conser-

vadora en el gasto de los andaluces 

en un período de gran incertidumbre, 
primero por la pandemia, después por 

la alta inflación, la inestabilidad po-

lítica en España y el inicio de dos gue-

rras, la de Ucrania y Gaza, según ex-

pertos consultados por ABC.  

La compra de vivienda y vehículo 

son las dos grandes inversiones que 

suelen realizar los ciudadanos a lo 

largo de su vida, explican las mismas 

fuentes.  

Aunque la compra de viviendas ha  

experimentado incrementos impor-

tantes en los últimos años, no se ha 

llegado a niveles de prepandemia, en-

tre otras cosas por la elevada subida 

de tipos de interés. Por otra parte, 

muchos ciudadanos están demoran-

do el cambio de su vehículo por las 

dudas a la hora de elegir el modelo en 

plena transición energética, lo que 

explicaría un mayor ahorro bancario 

de los hogares. En cuanto a las em-

presas, el hecho de que incrementen 

sus depósitos bancarios puede deber-

se también a una menor inversión. 

En cuanto a España, familias y em-

presas acometieron una fuerte reduc-

ción de su endeudamiento durante 

2023 para adaptarse al encarecimien-

to de la financiación por la escalada 

de los tipos de interés. Según el Ban-

co de España, el sector privado redu-

jo su deuda en más de 30.000 millones 

de euros a lo largo del año pasado, dis-

minuyendo las cuentas pendientes del 

subsector en porcentaje del PIB has-

ta el 111,6%, su nivel más bajo en más 

de veinte años, desde 2002. 

La cifra contrasta con la evolución 

de la deuda de las administraciones 

públicas, que en el mismo periodo se 

ensanchó en más de 70.000 millones 

de euros. Es sabido, el Gobierno pre-

sume de ello, que el crecimiento ha 

hecho que en porcentaje del PIB las 

cuentas pendientes del sector públi-

co se hayan reducido ligeramente des-

de el 111,6% al 107,7%, pero es que la 
reducción en el caso de empresas y 

familias ha sido tres veces más rele-

vante desde el 123,4% hasta el 111,6%. 

La diferencia de velocidad del pro-

ceso de consolidación fiscal del sec-

tor privado respecto al de las admi-

nistraciones es mucho más acusada 

si se amplía el foco a lo sucedido tras 

el pico de endeudamiento de la pan-

demia.  

El sector público sólo ha sido ca-

paz de reducir su deuda en menos de 

41.000 millones de euros desde el má-

ximo de 1,914 billones de euros que 

alcanzó en septiembre del año 2021 

tras engrosar sus cuentas pendien-

tes en cerca de 220.000 millones de 

euros  en ese trance. Es decir, que no 

ha sido capaz de sacarse de encima 

ni una quinta parte de la deuda acu-

mulada.  

Por su parte, empresas y familias 

de España se vieron obligadas a in-

crementar su endeudamiento en más 

de 100.000 millones, de los cuales ya 

se han quitado de encima 90.000, 

aproximándose a la situación que te-

nían en 2020. 

Solidez financiera 
Al mismo tiempo, la riqueza finan-

ciera neta de las familias se situó en 

2,09 billones de euros a finales del 
año 2023, lo que supone un aumento 

del 9,3% respecto al año anterior. La 

cifra de los activos financieros netos 

de las familias equivale al 142,8% del 

PIB, nueve décimas mayor que el de 

un año antes y el mejor dato desde 

2001.  

El saldo total de activos financie-

ros (dinero en efectivo, acciones, de-

pósitos y valores en renta) de hoga-

res y empresas alcanzó los 2,83 billo-

nes de euros, un 6% más que un año 

antes. Este aumento reflejó una reva-

lorización de 119.800 millones de eu-

ros en las participaciones en manos 

del sector privado y una adquisición 

neta de activos financieros nuevos de 

39.300 millones de euros, según los 

datos del Banco de España. 

Los andaluces disparan un 27% sus 
ahorros bancarios desde el Covid

∑ Hogares y empresas 
tienen ahora 32.000 
millones más de euros 
en depósitos 

Los créditos bancarios de 
los andaluces se han 
reducido en 3.397 millones  
desde diciembre de 2022 y se 
sitúan en 144.872 millones 

Los hogares y empresas de 
España deben hoy 30.000 
millones de euros menos 
que hace un año, lo que 
retrata al sector públicoD
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Q
uedan cinco años para que se cumplan 

100 de la Exposición Iberoamericana de 

1929 en Sevilla. El acontecimiento supu-
so para la ciudad el punto de arranque de 

su transformación e incorporación al cir-

cuito europeo de ciudades universales del siglo 

XX. La excelencia urbanística del ensanche y su 

feliz consecuencia en la configuración urbana y 

simbólica de Sevilla, es hoy mundialmente reco-

nocida en el campo del urbanismo, la cultura y el 

del turismo. En su ámbito se inscriben piezas tan 

notorias como el Parque de Ma-

ría Luisa, las plazas de España y 

América, pabellones, el paseo de 

Las Delicias, el paseo de La Pal-

mera o Heliópolis, con las que los 

sevillanos se identifican y apre-

cian como propias de su historia 

e identidad. 

Como en la parábola de los ta-

lentos, poco habría que celebrar 

si lo que se hubiera conseguido 

en estos casi 100 años, fuese sólo 

mantener en buenas condiciones el legado de 1929. 

Pero ni siquiera eso se ha logrado, o al menos no 

suficientemente. 

Se echaría de menos por otro lado haberlo de-

sarrollado, ampliado y adaptado a las condiciones 

de la vida actual, nuevos usos de las edificaciones, 

masificación turística, explosión del tráfico o nue-

vos requerimientos de movilidad. Faltaría ade-

cuarlo a las transformaciones del entorno y con-

secuentemente articular sus relaciones y conexio-

nes recíprocas. En definitiva, no se ha abordado 

su modernización, evolución y crecimiento equi-

librado, respetando y aprovechando aquellos va-

lores de partida que permanecen, porque la tradi-

ción no se opone al progreso. Lo que se ha realiza-

do contraviene cualquiera de esos objetivos —pasen 
y vean La Palmera—, el modelo ha degenerado di-

lapidando su potencial. Y es que bien o mal siem-

pre se actuó a parches, abordando problemas ais-

lados que provocaban otros desarreglos, sin una 

visión conjunta a mayor plazo y extensión. 

La «falta de modelo de ciudad» —esa sentencia 

fatal que los políticos usan como arma arrojadiza 

frente al contrincante—, es lo que se ha de adjudi-

car sin excepción a todos los protagonistas del ur-

banismo sevillano del siglo XXI. Ha faltado y fal-

ta un modelo o Plan para el territorio de la Expo-

sición del 29. 

Diez actuaciones, algunas en marcha, otras po-

sibles para un futuro próximo o problemas urba-

nísticos latentes, acechan a lo que fue el recinto de 

la Expo del 29:  

1. Arbolado y Jardinería públicos y privados.  

2. Turismo.  

3. Conservación del Patrimonio construido.  

4. Desembarco de la pasarela de Altadis y su en-

torno.  

5. Apertura de los jardines de San Telmo y co-

nexión con Las Delicias y el Parque de María Lui-

sa.  

6. Ampliación del Estadio del Betis. 

7.  Tráfico, movilidad y conexiones transversa-

les.  

8. Decadencia del uso residencial y de la vida 

ciudadana en La Palmera.  

9. Implantación de la línea 3 del metro.  

10. Planes del Puerto-Las Razas, sus conexio-

nes y servicios. 

No es una relación exhaustiva, ni cabe aquí la 
descripción de cada oportunidad o problema, ni 

la evaluación de su prelación o importancia. Lo 

que interesa es destacar la necesidad ineludible 

de abordar coordinadamente estos retos. 

Todos están en distinto grado relacionados y 

requieren un planeamiento integral: la formula-

ción por tanto de un modelo urbanístico para la 

ciudad de la Exposición del 29. 

Hagamos ese Plan antes del 

2029. Como ha dicho el arquitec-

to Juan Ruesga, «(el centenario) 

es la ocasión perfecta para pen-

sar de una vez, de manera amplia 

y en toda su extensión el recinto: 

desde el Prado hasta la Heliópo-

lis». 

La Palmera comenzó a dete-

riorarse desde el Plan de 1983. 

Pero el tobogán hacia el abismo 

parte fundamentalmente del Plan 

de 2006. Desde esa fecha se han sucedido cinco al-

caldías de diverso signo político sin que se haya 

puesto remedio. Aunque la mayor responsabilidad 

recaería sobre los que han gestionado el Ayunta-

miento en los últimos años en que han surgido las 

edificaciones más sorprendentes, las residencias 

de estudiantes y el hotel en ejecución que oprime 

la Casa Rosa. Parecería que han vendido su alma 

al diablo por favorecer objetivos como la inversión 

inmobiliaria y dar imagen de eficacia. 

La asociación Palmera Agenda 2029 —y otros 

agentes de la sociedad civil— trató de evitar los da-

ños que se producían. Lo intentó por muchos me-

dios como conversaciones directas con todos los 

grupos políticos del Ayuntamiento, conferencias 

o artículos de opinión, hasta denuncias ante la Ge-
rencia de Urbanismo y la Junta de Andalucía, sin 

que en ningún caso se atendieran. Propuso la con-

cesión del premio Picudo Rojo a quien más hu-

biera contribuido a la destrucción del patrimonio 

urbanístico de la ciudad, como en La Palmera. 

A pesar de que ha cambiado el Ayuntamiento 

no se aprecia ningún cambio sustantivo en la po-

lítica errática urbanística, aunque puede que sea 

difícil revertir tan pronto los planes heredados. 

Ahora la ciudadanía está advertida, no se puede 

desaprovechar la oportunidad del centenario, de 

lo contrario estaría muy claro a quien otorgar el 

premio Picudo Rojo.

El centenario de la Exposición 
Iberoamericana y el modelo de 
ciudad. ¿Habrá algo que celebrar?

El legado en peligro de la 
Exposición de 1929 

TRIBUNA ABIERTA

POR LUIS FERNANDO. 
GÓMEZ-STERN / JAVIER 

QUERALTÓ / JOSÉ J. 
FERRARI

LUIS FERNANDO GÓMEZ-STERN, JAVIER 

QUERALTÓ Y JOSÉ J. FERRARI SON ARQUITECTOS Y 

MIEMBROS DE PALMERA AGENDA 2029

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 49

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/04/2024

 España

 15 209 EUR (16,517 USD)

 220,40 cm² (35,4%)

 4210 EUR (4572 USD) 

S. C.  

SEVILLA 

El consejo de administración de la Real 

Orquesta Sinfónica de Sevilla (ROSS) 

en el que están representados el Ayun-

tamiento de la ciudad y la Junta de An-

dalucía, resolvió ayer el concurso pú-

blico abierto para cubrir la vacante de 

director gerente con el nombramien-

to de Jordi Tort Guals (Barcelona, 1968), 

experto en gestión cultural con una 

amplia trayectoria en la producción 

ejecutiva y el desarrollo de proyectos 

y espectáculos musicales. La decisión 

se tomó en el seno del órgano rector 

de la Sinfónica tras escuchar la pro-

puesta de la comisión de selección, 

creada a tal efecto. 

A la convocatoria pública abierta el 

pasado 6 de febrero de 2024 por Or-

questa de Sevilla S.A, entidad que ges-

tiona la Real Orquesta Sinfónica de Se-

villa, se han presentado un total de ca-

torce candidatos con sus respectivos 

proyectos, de los cuales seis lograron 

pasar a la fase de admitidos. Tras ella, 

se abrió la fase de preselección y una 

vez evaluados, tanto los méritos de los 

candidatos como sus respectivas pro-

puestas artísticas, la propuesta de Jor-

di Tort fue seleccionada como finalis-

ta y posteriormente elegido tras valo-

rar las competencias requeridas para 

el puesto. 

El consejo de administración de la 

ROSS destacó ayer el elevado nivel de 

todos los candidatos, así como de las 

propuestas presentadas, lo que ha di-

ficultado el proceso de selección para 

cubrir el puesto de la Dirección Geren-

cia de la entidad, ocupado actualmen-

te por Victoriano Martín Ortiz de for-

ma provisional. En ese sentido, el con-

sejo «quiere agradecer públicamente 

la dedicación y el enorme trabajo rea-

lizado por Martín Ortíz al frente de la 

Sinfónica». 

Una larga experiencia 
Jordi Tort Guals, máster en Gestión 

Cultural por la Universidad de Barce-

lona, cuenta una amplia trayectoria 

en la producción ejecutiva en entida-

des como el Teatro Real, la Orquesta 

de Córdoba, el Consorcio del Audito-

rio y la Orquesta de Barcelona, el Gran 

Teatro del Liceo, el Teatro Nacional de 

Catalunya y el Teatro Lliure, entre otros. 

Entre 2020 y 2023 ha sido copro-

ductor ejecutivo, manager y consultor 

de proyectos culturales. En el Teatro 

Real y Teatros del Canal se encargó de 

la coproducción ejecutiva y manage-

ment de la ópera ‘La liberazione di 

Ruggiero dell’ Isola di Alcina’ de Fran-

cesca Caccini.  

La dirección gerencial de la ROSS 

tiene a su cargo la gestión directa de 

las actividades de la sociedad además 

de la coordinación de todos sus depar-

tamentos, la gestión de los gastos y la 

política de personal entre otras fun-

ciones.

Jordi Tort Guals, 
nuevo director 
gerente de la  
Sinfónica de Sevilla

∑ Tras ganar el concurso 
público, cubrirá la 
plaza que ocupaba 
Victoriano Martín de 
forma provisional

Jordi Tort Guals  // ABC
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S. A. 

SEVILLA 

La portavoz del PSOE en el Parlamen-
to de Andalucía, Ángeles Férriz, cali-
ficó ayer como «sorpresa triple» la ci-
tación judicial como investigados de 
tres compañeros del PSOE de Jaén, en-
tre ellos, el actual secretario de Orga-
nización de la Comisión Ejecutiva Re-
gional, Jacinto Viedma, a raíz de una 
denuncia del PP provincial acusándo-
les de incurrir en una denuncia falsa 
sobre compra de votos en la capital 
durante la campaña de las elecciones 
municipales del 28 de mayo de 2023. 

En rueda de prensa Férriz remarcó 
«el grave error» cometido por el Juz-
gado de Instrucción número 1 de Jaén 
con la citación de Viedma, quien en el 
momento de los hechos ocupaba el 
cargo de secretario de Organización 

del PSOE provincial, por su actual con-
dición de aforado como diputado que 
es del Parlamento de Andalucía, he-
cho que obligaría a que su causa se 
abordara en el Tribunal Superior de 
Justicia de Andalucía (TSJA), antes de 
colegir que por esa circunstancia «no 

puede ser llamado a declarar». Recor-
dó que «la jueza anterior no vio moti-
vo de investigación» sobre esa denun-
cia socialista, al tiempo que ha habla-
do de un «atropello» judicial por el 
hecho de que los tres citados, además 
de Viedma, el exalcalde Julio Millán y 
la diputada provincial África Colomo, 
aún no tienen en su poder esa convo-
catoria judicial como investigados. 

«Ni ayer se les había notificado nada 
ni hoy se les ha notificado nada a los 
citados», dijo, hecho del que ha colegi-
do que se trata de «una anomalía de-
masiado normal» cuando «le toca a 
compañeros del Partido Socialista». 
Férriz dijo que el PSOE «respalda a los 
compañeros que tuvieron conocimien-
to de una irregularidad en un proceso 
electoral» y se han preguntado si en 
ese caso «se tenían que haber callado». 

El PP andaluz, por su parte, apre-
mia a los socialistas a apartar «de ma-
nera preventiva» de sus cargos a Julio 
Millán, África Colomo y Jacinto Vied-
ma tras su imputación, y ha deman-
dado explicaciones al secretario gene-
ral del PSOE andaluz, Juan Espadas. 
El portavoz del PP-A en el Parlamen-
to andaluz, Toni Martín, puso el acen-
to en que el secretario de Organiza-
ción del PSOE-A vaya a ser investiga-
do por «una trama de invento del bulo 
de que el PP compraba votos en Jaén», 
intentando «influir en el ánimo de los 
jienenses nada menos que el día de re-
flexión».

El PSOE andaluz ataca al juez que  
ha imputado a su ‘número dos’

∑ El PP pide a Espadas que 
aparte de sus cargos a 
los implicados Viedma, 
Millán y  Colomo

La portavoz parlamentaria del PSOE andaluz, Ángeles Férriz  // EP

Los socialistas sostienen 
que Jacinto Viedma no 
puede declarar como 
investigado al estar aforado 
en su condición de diputado

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/04/2024

 España

 7 109 EUR (7,721 USD)

 89,61 cm² (14,4%)

 1968 EUR (2137 USD) 

S. A. SEVILLA  

El PP-A instó ayer al PSOE-A a acu-
dir ya a los tribunales si tiene «indi-
cios de delito» en relación con los con-
tratos de emergencia de la Junta du-
rante la pandemia del Covid, porque 
lleva «un año y medio» diciendo que 
va a ir a la justicia y todavía no lo ha 
hecho. Así se pronunció en rueda de 
prensa el portavoz del PP-A en el Par-
lamento andaluz, Toni Martín, quien 
afirmó que cuando alguien tiene in-

dicios de la comisión de un delito, «no 
es una opción, sino que es una obli-
gación irse a los tribunales». Horas 
antes, el presidente de la Junta de An-
dalucía y del PP-A, Juanma Moreno, 
había recomendado al secretario ge-
neral del PSOE-A, Juan Espadas, que 
«no entre» en la vía de un «show me-
diático» o «político» sobre supuestos 
casos de corrupción del Gobierno an-
daluz porque «en Andalucía la co-
rrupción lleva inequívocamente al 

PSOE», que gobernó la comunidad 
durante 37 años. 

La portavoz del PSOE, Ángeles Fé-
rriz, manifestó ayer que Moreno tie-
ne «poquito interés» en la comisión 
de investigación pedida por su gru-
po. Por eso, el PP-A «va a boicotear y 
a vetar» su creación para que no se 
sepa «la verdad del destino de 250 mi-
llones de dinero público que ha ido a 
la sanidad privada» desde la Junta. 

El Pleno del Parlamento de Anda-
lucía debate hoy la creación de una 
comisión de investigación que pide 
el Grupo Socialista sobre la contrata-
ción sanitaria de emergencia del Go-
bierno andaluz durante la pandemia. 
La iniciativa no va a salir adelante 
porque la izquierda está en minoría.

El PP invita a los socialistas a 
llevar los contratos a la Justicia

COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN EN EL PARLAMENTO
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Óscar Lezameta  

La comparecencia del consejero 
de Turismo, Arturo Bernal, para 
dar explicaciones sobre las de-
nuncias que desde el PSOE se 
han vertido durante los últimos 
días sobre el director gerente de 
la empresa Pública para la Ges-
tión del Turismo y Deportes, Li-
sardo Morán, y del director de In-
novación de la misma, Adrián 
Gómez Sola, a quienes se acusa 
de firmar convenios con una em-
presa de juegos electrónicos a la 
que pertenecían con anteriori-
dad, fue uno de los puntos calien-
tes de la reanudación de la activi-
dad en el Parlamento de Andalu-
cía. Tanto que obligó al presiden-
te de la Cámara, Jesús Aguirre, a 
llamar la atención a parlamenta-
rios incluso de su propio partido 
por las interrupciones durante 
los turnos de palabra. 

La comparecencia  concluyó 
con la falta de movilidad de las 
respectivas posturas entre el 
PSOE, que acusó al consejero de 
“pelotazos” y éste que repitió de 
manera reiterada que “espero que 
cuando todo esto se aclare, ten-
gan ustedes la misma vehemencia 
en pedir disculpas a dos magnífi-
cos profesionales que cuesta mu-
cho trabajo que trabajen para la 
administración pública”. 

Bernal defendió con datos (mu-
chos) la gestión de la empresa pú-

blica porque a su entender “han 
conseguido cifras históricas tan-
to de visitantes, como de gestión 
y, de manera especial, en la cele-
bración de los eventos deportivos 
más importantes del mundo”. So-
bre el trabajo de los señalados por 
el PSOE, se limitó a decir que “en 
la época en la que trabajaban pa-
ra la empresa Giants Gaming E-
Sports, ninguno de ellos tenía 
responsabilidades directivas co-
mo hemos solicitado para que se 
acredite y como ustedes –diri-
giéndose directamente a la ban-
cada socialista– conocen”. 

Respondía así a la parlamenta-

ria del PSOE, Isabel Aguilera, 
quien no dudó en comparar la 
consejería de Turismo con “la 
cueva de Alí Babá”, llegando a po-
ner en cuestión si el consejero es 
el “guardián” que tiene “la llave 
de los cofres”, al mismo tiempo 
que equiparó la actuación del res-
ponsable de la Junta con la pelí-
cula El Padrino “una historia a la 
siciliana. La respuesta de Bernal 
fue la de acusar a su interlocuto-
ra de decir “mentiras”, la “dialéc-
tica perversa y maquiavélica” y la 
intención de “embarrar” y “en-
guarrar” la política del PSOE por 
directriz de Madrid.  

La denuncia del PSOE ante la 
Oficina Anticorrupción por pre-
suntos “conflictos de intereses” se 
dirige contra el gerente de la Em-
presa Pública para la Gestión del 
Turismo y del Deporte, Lisardo 
Morán, por un contrato de patro-
cinio de 350.000 euros a su anti-
gua empresa, Giants Gaming E-
Sports, y se amplió a Adrián Gó-
mez, con otro contrato de 1,8 mi-
llones de euros 

Bernal lamentó que el PSOE 
“azuce” a los medios con menti-
ras, cuando se trata de dos de los 
“mejores profesionales”, a los que 
ha defendido a ultranza, avan-

zando que tendrán que reponer 
su “prestigio”. “Quieren hacer 
creer que nos manejamos con sus 
mismas armas. Piensa el ladrón 
que todos son de su condición, 
pero nosotros no lo somos”, sos-
tuvo la parlamentaria 

El consejero defendió que los 
contratos de patrocinio son priva-
dos pero legales, como “cualquier 
otro”, y que se rigen por la ley de 
contratos del sector público. Ade-
más, han tenido una “doble veri-
ficación”, de la intervención y a 
nivel europeo. La diputada Agui-
lera, en su réplica, calificó a Ber-
nal como un “maestro de la escue-
la malagueña” y un “alumno 
aventajado de Moreno Bonilla y 
del gran Bendodo”. 

LA CARTUJA 

La socialista exigió al consejero 
que despeje “todas las dudas” so-
bre el contrato que se firmó con la 
RFEF para las obras del estadio de 
la Cartuja, que “sigue sin hacerse 
público”, por lo que ha cuestiona-
do por qué “lo ocultan”, qué otras 
empresas se presentaron y qué 
oferta económica hicieron. 

El PSOE habló  de “pelotazo de 
oro” porque el atestado de la in-

vestigación contra Rubiales dice 
“que el dinero de los andaluces ha 
podido acabar en el bolsillo de 
Rubiales en forma de mordida”. 

Bernal expuso el éxito de la ges-
tión del estadio, que el PSOE “iba 
a demoler por 40 millones” y ha 
recordado que el líder del parti-
do, Juan Espadas, apoyó los con-
venios cuando era alcalde de Se-
villa. De hecho, mostró uno con 
su firma para celebrar las finales 
de la Copa del Rey: “El señor Es-
padas estaba en el Consejo de Ad-
ministración igual que los demás, 
no deben tener pena, yo lo diría 
con orgullo”.

Bernal augura que el PSOE “deberá 
pedir perdón” a los cargos de Turismo

P. A. 

El consejero de Turismo, Arturo Bernal, durante su comparecencia en el Parlamento.

l Los socialistas 

acusan a dos 

responsables 

de firmar contratos 

con la empresa  

de la que proceden

El consejero asegura 
que el trabajo de la 
empresa pública 
logra “hitos históricos”
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La candidatura de Itálica a Patrimonio Mundial está en el aire  // ROCÍO RUZ

S. L.  

SEVILLA 

El Gobierno central ha respondido a una 
pregunta de Vox en el Congreso de los 
Diputados sobre el proyecto de candi-
datura al Patrimonio Mundial del con-
junto arqueológico de Itálica informan-
do de que «la propuesta debe ser pre-
sentada formalmente por la Junta ante 
el Ministerio de Cultura y sometida al 
dictamen del Consejo de Patrimonio 
Histórico»; siendo además «evaluada 
bajo criterios técnicos por el Grupo de 
Trabajo de Patrimonio Mundial». Así fi-
gura en esta contestación oficial emiti-
da el pasado 22 de marzo y recogida por 
Europa Press, toda vez que la propues-

ta de candidatura de Itálica a la decla-
ración de Patrimonio Mundial nació en 
2014 de la mano de la Fundación Itáli-
ca de Estudios Clásicos y se fundamen-
taba en el papel de este asentamiento 
como «ensayo» del proyecto político de 
la antigua Roma, al tratarse de la pri-
mera ciudad creada por Roma fuera de 
la Península Itálica, siendo «la cuna de 
los emperadores Trajano y Adriano». 

Tras ser frenada durante un tiempo, 
la candidatura fue recuperada y en ju-
nio de 2017, la asociación ciudadana Ci-
visur formalizaba el lanzamiento ofi-
cial de la candidatura, bautizada como 
‘Itálica, una ciudad adrianea’.  Ya en 2018, 
el Consejo Nacional de Patrimonio His-
tórico de España acordaba incluir a Itá-
lica en su lista indicativa de monumen-
tos susceptibles de ser elevados a la 
Unesco para que opten a la declaración 
de Patrimonio de la Humanidad. En 
2019, la propuesta fue inscrita además 
en la lista indicativa del Centro de Pa-
trimonio Mundial de la Unesco.

Cultura devuelve la pelota 
de la candidatura de Itálica 
a la Junta de Andalucía

∑ El Gobierno central 
responde a una 
pregunta de Vox en  
el Congreso
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Manuel Ruesga 

Nuevos detalles del futuro Benito 
Villamarín. La retirada del valla-
do exterior de la grada de Fondo 
permitirá ganar una amplia plaza 
pública colindando con la aveni-
da de la Palmera. Unos 2.500 me-
tros cuadrados en los que se ubi-
cará la entrada al museo y algu-
nos restaurantes. El proyecto del 
futuro estadio contempla un au-
ditorio para 400 personas. Desde 

el Real Betis insisten en que los 
usos del edificio anexo estarán re-
lacionados principalmente con la 
salud y el deporte, y contará con 
un hotel de lujo. La idea es un es-
tadio del siglo XXI que sea utiliza-
do los 365 días del año. 

Estas son algunas de las prin-
cipales novedades dadas a cono-
cer ayer en un desayuno infor-
mativo celebrado en el antepal-
co del estado y en el que partici-
paron los consejeros Ozgur Unay 

y Federico Martínez, y el project 
manager, Javier Doña. Desde el 
club heliopolitano apuntaron 
que las alegaciones presentadas 
por las diversas entidades veci-
nales “estaban escritas antes de 
las reuniones que venimos man-
teniendo con ellas”. El Ayunta-
miento se ha mostrado partida-
rio de estudiar que los 3.000 me-
tros cuadrados de equipamiento 
público con los que el club ten-
dría que compensar a la ciudad 
se ejecuten en varias parcelas o 
suelo público distribuidos por 
todo el distrito.  

Uno de los temas que más preo-
cupan a los vecinos es la Movili-
dad. El estadio contará con otras 
400 plazas de aparcamiento sub-

terráneo, por lo que la capacidad 
quedará en torno a las 800. “No 
hacemos un parking para que los 
aficionados acudan al estadio en 
sus vehículos, queremos apostar 
por el transporte público. El 
aparcamiento está pensado para 
dar servicio a los usuarios del 
edificio anexo”. El club entiende 
que la calle Doctor Fleming ter-
minará siendo peatonal. 

En este sentido, se especificó 
que se trabaja junto al Ayunta-
miento para utilizar bolsas de 
aparcamientos en otros lugares 
de la ciudad (como la Feria) y 
que sea el servicio público de 
transporte el que traslade a los 
aficionados, mientras que las bo-
tellonas se pretenden paliar con 

los negocios de restauración que 
tendrá la propia instalación. 

La ordenación dará lugar a un 
complejo edificatorio híbrido de 
calidad que dotará de servicios a 
una nueva oferta para los ciuda-
danos, el turismo y las empresas, 
capaz de acoger encuentros y 
eventos internacionales de pri-
mer nivel, “que van a potenciar la 
imagen de Sevilla, y de Andalu-
cía”. Además, aseguran que el 
modelo de estadio será un desti-
no turístico, un polo de atracción 
tanto del turismo cultural y de 
ocio, como del turismo de con-
gresos, que proporcionarán una 
mayor actividad económica a la 
restauración, la industria hotele-
ra, el comercio y a las empresas 
turísticas y de ocio de la ciudad. 

El Real Betis confía en que los 
plazos administrativos se cum-

plan para trasladarse al estadio 
de La Cartuja en enero de 2025 
para iniciar las obras del Benito 
Villamarín, al que se regresará 
en ese mismo mes de 2027, tras 
dos años de obras y un presu-
puesto de construcción que su-
perará en algo los cien millones 
de euros. Esta remodelación de 
La Cartuja será incluso benefi-
ciosa para el club, según se des-
tacó en la presentación, al que-
darse un estadio con mayor ca-
pacidad con los que el club ga-
nará unos diez mil abonados. 

El proyecto básico del Villama-
rín pretende estar redactado en 
junio. El proceso se encuentra 
ahora en plazo de alegaciones de 
vecinos ante la Gerencia de Ur-
banismo para ajustar las obras al 
Plan General de Ordenación Ur-
bana (PGOU) de la ciudad. En 
unas semanas se conocerá el in-
forme medioambiental de la 
Junta de Andalucía.

l El Ayuntamiento estudia que los 3.000 

metros cuadrados de uso dotacional se 

segmenten en varias parcelas por el distrito

El nuevo Villamarín contará con 
una gran plaza junto a la Palmera

M. G. 

Recreación del exterior de la zona del futuro estadio del Real Betis que mira a la avenida de la Palmera.

El Real Betis    
aventura que la calle 
Doctor Fleming 
terminará peatonal
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M.DAZA 

SEVILLA 

La obra de la nueva grada de Prefe-

rencia del Benito Villamarín obliga-
rá al Betis a mudarse durante al me-

nos dos años a la Cartuja, donde dis-

putará sus partidos como local. La 

intención del club es que el trasla-

do se produzca «lo más próximo a 

final de este año y siempre en el pri-

mer trimestre de 2025», explicó ayer 

el director general, Federico Martí-

nez Feria. Todo dependerá de lo que 

se dilaten en el tiempo las obras que 

la Junta de Andalucía comenzará en 

su estadio para suprimir las pistas 

de atletismo y ampliar el aforo, que 

si todo va bien deben estar finaliza-

do con el Ayuntamiento de Sevilla 

para resolver toda la tramitación 

burocrática que todavía sigue pen-

diente en Urbanismo. Actualmen-

te, se está redactando el proyecto 

básico, que debe estar finalizado en 

junio. A partir de entonces se pasa-

rá al de ejecución y a publicar una 

licitación para que «grandes cons-

tructoras» opten a asumir esta obra, 

que tendrá un presupuesto de unos 

100 millones. Falta también que la 
Junta de Andalucía responda posi-

tivamente para los intereses del club 

al estudio del impacto medioam-

biental, que según los cálculos del 

Betis debe resolverse en breve. 

La remodelación del estadio, que 

incluirá la instalación de una cubier-

ta para proteger a los aficionados 

de la lluvia, responde a un diseño 

del estudio de Rafael de la Hoz, que 

salió ganador del concurso de ideas 

al que concurrieron 35 propuestas. 

En la nueva grada de Preferencia 

que se construirá, cuya imagen in-

El traslado a la Cartuja 
sigue previsto para 
comienzos de 2025

∑ Las obras durarán 
dos años y contarán 
con una inversión de 
unos 100 millones
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Juan Parejo  

Soluciones al caos. El Ayunta-
miento ha tenido que habilitar 
una nueva salida desde la Plaza 
Nueva hacia el exterior para 
combatir el caos en el que se ha 
convertido la circulación en la 
zona tras el cierre de la calle Za-
ragoza por obras. Este desorden 
en la circulación se iba a ver 
agravado en los próximos días 
con los festejos taurinos en la 
Maestranza que iban a limitar 
aún más la circulación en las dos 
vías de escape: las calles Adria-
no y Antonia Díaz. Una de las 
medidas adoptadas para dar 
una nueva salida a los vehículos 
por Bailén y Canalejas ha cose-
chado críticas por eliminar el 
uso peatonal de la Plaza de la 
Magdalena. La medida ha obli-
gado a los hoteles a eliminar 
parte de los veladores, reducién-

dose también en parte el espacio 
para los peatones. 

Como viene informando este 
periódico desde el pasado do-
mingo, el corte de la calle Zara-
goza para la renovación de las re-
des por parte de Emasesa está ge-
nerando importantes problemas 
circulatorios en la zona. El Ayun-
tamiento diseñó un plan de movi-
lidad que sólo dejaba un itinera-
rio de entrada a la Plaza Nueva: 
por San Pablo y Méndez Núñez; 
mientras que la salida hacia el Pa-
seo de Colón quedaba por las ca-
lles Doña Guiomar y Castelar o 
por Badajoz, Jimios y Harinas, 
para optar luego por Adriano o 
Antonia Díaz. Estas angostas ca-
lles, y la falta de información de 
los conductores, ha generado en-
contronazos, con coches en do-
ble dirección e  importantes colas 
tanto de salida como de entrada. 

El martes por la tarde, el Ayun-
tamiento anunciaba nuevas me-

didas para, en la medida de lo 
posible, paliar estos problemas. 
Por un lado, se habilitó el tránsi-
to por la Plaza de la Magdalena 
en dirección a la calle Murillo, 
para permitir la salida de los 
vehículos de los aparcamientos 
de San Pablo y la calle Rioja para 

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un coche circulando ayer por la Plaza de la Magdalena.

 

 

Vías de 
escape para 
evitar el caos

l La utilización de la peatonalizada Plaza de la Magdalena para sacar el tráfico hacia Canalejas 
no evita por el momento los atascos l El PSOE critica la “improvisación” con la obra de Zaragoza

didas para, en la medida de lo 
posible, paliar estos problemas. 
Por un lado, se habilitó el tránsi-
to por la Plaza de la Magdalena 
en dirección a la calle Murillo, 
para permitir la salida de los 
vehículos de los aparcamientos 
de San Pablo y la calle Rioja para 
permitir la salida del casco histó-
rico por Bailén y calle Canalejas. 
Además, se  cambiará provisio-
nalmente el sentido de circula-
ción de las calles Arfe y Dos de 
Mayo, para permitir la salida ha-
cia el Paseo de Colón. 

En la mañana de ayer, la acera 
este de la Plaza Nueva amaneció 
con un pasillo de vallas para 
guiar a los vehículos. Esta cir-
cunstancia cogió a muchos con-
ductores por sorpresa, aunque 
un gran cartel en San Pablo indi-
caba la medida. Para los peato-
nes fue una sorpresa encontrarse 
con un extremo vetado en la pla-
za. Ya que al carril improvisado 
para los vehículos se sumaba el 
espacio para los veladores, eso 
sí, reducidos en número. “¿Por 
dónde van a pasar ahora los pea-
tones? Y los hoteles que han pa-
gado la reforma van a permitir 
que los dejen sin un buen núme-
ro de veladores en plena Feria y 
temporada alta?”, advertía un 
trabajador de la zona.  

Este periódico pudo compro-
bar ayer de primera mano la 
gran cantidad de tiempo emplea-
da para salir en taxi desde la ca-
lle Méndez Núñez al Paseo de 
Colón. El itinerario elegido por 
la mayoría de los conductores 
para realizar esta maniobra es el 
de Badajoz-Jimios y Harinas. 
Sorprendentemente, la otra al-

ternativa (Zaragoza-Doña Guio-
mar-Castelar) apenas era elegi-
da por los conductores. La circu-
lación por estas calles es más rá-
pida al no haber confluencia con 
otras calles. Aunque el destino es 
el mismo: la Puerta del Arenal. 
Este es el auténtico cuello de bo-
tella al coincidir los coches que 
salen de Harinas y Castelar con 
los que llegan de Arfe y García de 
Vinuesa. 

Por su parte, desde el PSOE, 
promotor de la obra durante el 
mandato de Antonio Muñoz, se 
mostraron ayer muy críticos con 
las medidas adoptadas. “Tanta 
ha sido la improvisación que ni 
tan siquiera hubo reuniones pre-
vias para informar a las asocia-
ciones de vecinos y comerciantes 
del distrito Casco Antiguo sobre 
la planificación de los trabajos y 
sobre el plan de tráfico y los des-
víos alternativos, lo que ha su-
puesto un caos de circulación en 
todo el entorno, que han obliga-
do a adoptar medidas adiciona-
les y, para colmo, a meter otra 
vez los coches por la zona peato-
nal de la Plaza de la Magdalena y 
a colapsar el Arenal”, denunció 
el concejal Cabrera en una nota.

El cuello de botella se 
produce en la Puerta del 
Arenal con la confluencia 
de cuatro calles

 

A la derecha, el espacio reservado para los veladores.
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Aerospace & Defense Meetings-ADM Sevilla 2024 cuenta con 205

empresas inscritas de 24 países
Aerospace & Defense Meetings-ADM Sevilla 2024 ha alcanzado ya las 205 empresas inscritas

de 24 países diferentes, cuando aún queda un mes y una semana para su celebración, que

tendrá lugar entre el 14 y 16 de mayo en Fibes. En este sentido, los primeros datos de

registro de la séptima edición de ADM Sevilla contabilizan hasta 162 firmas inscritas con

carácter de expositoras, de las que 73 proceden de otros países.

original

Aerospace & Defense Meetings-ADM Sevilla 2024 cuenta con 205 empresas inscritas de 24 países, a más de un

mes de su celebración

Aerospace & Defense Meetings-ADM Sevilla 2024  ha alcanzado ya las 205 empresas inscritas

de 24 países diferentes, cuando aún queda un mes y una semana para su celebración, que

tendrá lugar entre el 14 y 16 de mayo en Fibes. Unas cifras de participación que demuestran

el interés que despierta en la industria mundial este evento bienal, ampliamente consolidado

en su duodécimo aniversario, como el de referencia en España y el más importante del sur de

Europa para explorar las oportunidades de negocio del sector aeroespacial, situando a

Andalucía como punto estratégico de un circuito de negocio que se desarrolla a escala

mundial.

En este sentido, los primeros datos de registro de la séptima edición de ADM Sevilla

contabilizan hasta 162 firmas inscritas con carácter de expositoras, de las que 73 proceden de

otros países. Unas cifras cuantitativas de relevancia, que se unen a unos registros cualitativos

del máximo interés, toda vez que hasta el 70% de las compañías inscritas con perfil de

contratistas (OEMs), también tienen su sede en mercados extranjeros (30 de 43), lo que

refuerza el carácter internacional del evento.

La cita está organizada por la Consejería de Economía, hacienda y Fondos Europeos, a través

de Andalucía TRADE, y por la empresa BCI Aerospace, especialista en reuniones

internacionales del sector. Igualmente, cuenta con los principales fabricantes de la industria

europea, española y andaluza: Airbus, el mayor fabricante europeo del sector, como socio

principal del certamen; con Aciturri, como patrocinador platinum; y Aernnova, Aertec,

Capgemini, Gazc, Grupo Sevilla Control, Sofitec y Utingal, como patrocinadores gold.

Igualmente, ADM Sevilla cuenta con la colaboración, como apoyos institucionales, del resto de

agentes de la industria española, a través de Tedae (Asociación Española de Empresas

Tecnológicas, de Defensa, Aeronáutica y Espacio), y la andaluza, con Andalucía Aerospace

(clúster aeroespacial andaluz). Además, apoyan el evento CATEC-Centro Avanzado de
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Tecnologías Aeroespaciales y la Agencia Aeroespacial Española (AEE).

Negocio en 2024

ADM Sevilla viene a celebrarse con un magnífico inicio de año 2024 para el sector, que ha

visto como en el mes de enero se han multiplicado sus exportaciones por 11 respecto a enero

de 2023, hasta los 490 millones de euros; y tras cerrar 2023 con 2.094 millones en ventas

internacionales. Unos datos que se unen a grandes cifras de pedidos internacionales de

aviones y negocio anunciadas en los últimos meses. Que se traducirán en mayor facturación,

exportaciones y empleo para la industria andaluza.

ADM Sevilla se configura, así, como el evento de negocios de referencia para el sector

aeroespacial y de defensa de España. Su objetivo es incrementar la facturación del clúster

aeroespacial andaluz y español, fijando a Andalucía como punto clave del mercado

aeroespacial mundial e impulsando las oportunidades de crecimiento internacional para la

industria aeroespacial de Andalucía y de España en general, en las ramas civil, militar y

espacial.

La consejera de Economía, Carolina España, celebró las significativas cifras de participación

que congrega ADM Sevilla cuando aún falta más de un mes para su celebración, así como la

importante presencia de grandes contratistas internacionales, que constituyen dos tercios del

total, y de los dos mayores fabricantes del mundo, lo que subraya el reconocimiento de la cita

que organizamos desde la Junta de Andalucía, como un evento de negocios de gran

relevancia, que hace del clúster andaluz el anfitrión de la industria a nivel mundial, añadió

Carolina España.

Esta cita impulsa el negocio de la industria aeroespacial andaluza, una industria competitiva

que participa de algunos de los proyectos más importantes de la aviación mundial, como el

A400M o el 320 de Airbus.

La próxima edición de ADM Sevilla ofrece a los profesionales de la cadena de suministro

mundial una oportunidad excepcional de reunirse y colaborar en la búsqueda de nuevas vías

de negocios. Y al celebrarse en Sevilla, la cita fortalece aún más la posición de Andalucía

como epicentro del negocio aeroespacial de España, subrayó finalmente Carolina España.

Según los últimos datos publicados por Andalucía Aerospace, el clúster aeroespacial andaluz

cuenta con 143 empresas que generaron en 2022 una facturación de 2.356 millones de euros,

un 17% más que en 2021; y 13.136 puestos directos (+8%). Además, el 88% de estas

empresas están situadas en las provincias de Sevilla y Cádiz, aunque otras provincias como

Málaga, Jaén, Huelva y Córdoba se están sumando en los últimos años con compañías y

proyectos de importancia.

Empresas inscritas ya de 24 países

El plazo de inscripción  en ADM 2024 está abierto en su web. Al igual que en las anteriores

ediciones, la organización de ADM Sevilla 2024 por parte de Andalucía TRADE será

cofinanciada con fondos procedentes de la Unión Europea, con cargo al Programa Operativo

FEDER de Andalucía 2021-2027, dotado con una contribución comunitaria del 80%, o

cualquier otro Programa Europeo susceptible de cofinanciar esta actuación.

Hasta la fecha, se han inscrito en esta nueva edición de ADM Sevilla un total de 205

empresas del sector aeroespacial, procedentes de hasta 24 países de cuatro continentes. De

ellas, 162 participan como expositoras y 43 son contratistas.

De las empresas expositoras, 73 proceden del ámbito internacional, con una presencia

destacada de firmas con sede en Francia (29), Italia (13), Alemania (7), Reino Unido (7) y EE.

UU. (4). También participan otras compañías que llegarán de Austria, Marruecos, Bélgica,

Canadá, Chile, Costa Rica, India, México Holanda, Polonia y Portugal. Las otras 89 firmas

restantes corresponden a clústeres y empresas nacionales, que proceden, en su mayor parte,

de Andalucía y Madrid.
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Por otro lado, al evento se han inscrito hasta la fecha 43 empresas contratistas (OEMs), de las

que 30 tienen carácter internacional y 13 son nacionales. Los OEMs internacionales están

establecidos en EE. UU., Francia, Italia, China, Polonia, Reino Unido, Turquía, Argentina,

Brasil, Canadá, Colombia o Chile, entre otros. Al igual que en el caso de las empresas

expositoras, los contratistas nacionales proceden en su mayor parte de Madrid y Andalucía.

Novedades ADM 2024

En esta nueva edición en la que cumple su duodécimo aniversario, ADM Sevilla presenta

importantes novedades como una aplicación móvil interactiva para mejorar la experiencia de

las empresas en la consulta de sus agendas; o la venta de entradas para firmas andaluzas y

españolas sin stand o reuniones concertadas.

Asimismo, se ha potenciado la participación en el espacio denominado `Acción Startups´

destinado al networking de estas enseñas; y la presencia de compañías iberoamericanas que

provienen de son Brasil, Chile, Argentina, Costa Rica, México, Colombia y El Salvador. ADM

Sevilla 2024 también contará con un programa de conferencias de alto nivel bajo el hilo

conductor de sostenibilidad, ciberseguridad y capital humano.
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En la ciudad donde Sánchez inició su 
reconquista del partido, feudo histórico 

del obrerismo, le abroncan los obreros  

E
L abucheo es una especie de esperanto. Des-

de los más remotos orígenes del lenguaje, 

la onomatopeya del escarnio tiene la mis-

ma composición en todas las civilizaciones. 
Pero su evolución ha sido muy sofisticada, de lo in-

dividual a lo colectivo, hasta convertir el abucheo en 

un desahogo tribal que se da en las más elevadas 

manifestaciones culturales, desde la ópera a los to-

ros. El abucheo masivo es una sinfonía de la queja, 

una composición musical, de carácter folclórico, que 

todos los pueblos interpretan con cólera monocor-

de y afinación dispar, pero con idéntico significado. 

Podríamos decir que el abucheo es el germen de la 

democracia. Cuando en los tendidos el público emi-

te ese motete de forma unánime, el torero ya sabe 

que ha sido señalado por la mayoría para que aban-

done la plaza. En algunos casos incluso para que 

abandone las plazas. Se trata de una decisión de con-

senso que el afectado debe acatar con deportividad. 

Por eso no es lo mismo un abucheo que un escrache. 

Véase el ejemplo de Pedro Sánchez en Dos Herma-

nas, guarida del PSOE, cuna de Felipe González y 

feudo de mayorías absolutas consecutivas incluso 

en los peores tiempos para la izquierda. El presiden-

te inauguró en Sevilla una línea del metro que lle-

vaba tres décadas abandonada en los cajones. Por 

allí apareció un grupo de personas que le vitoreó y 

luego increpó al alcalde de la ciudad y a Juanma Mo-

reno. Al ampliar el ‘zoom’ descubrimos que eran to-

dos miembros de agrupaciones socialistas sevilla-

nas. Sin embargo, luego se desplazó a Dos Herma-

nas, ciudad en la que por cierto dio su primer mitin 

de reconquista del partido cuando el susanismo lo 

desahució de Ferraz, y en la inauguración de unas 

viviendas sociales tuvo que escuchar a un orfeón de 

albañiles dedicándole una bronca faraónica. Queda 

clara la diferencia. No es lo mismo un escrache or-

ganizado que una pitada improvisada de los esca-

yolistas de la obra que se está inaugurando. 

En el amplio glosario del abucheo carpetovetóni-

co –el taurino, el musical, el futbolero...– el político 

tiene siempre una pátina inevitable de decadencia. 

Sabíamos que Pedro Sánchez lo tiene cada vez más 
crudo para pisar la calle porque en cualquier parte 

se organiza en un tris la orquesta de los pitos. Tal 

vez por eso monta su claque en cada acto llamando 

al porterillo de las casas del pueblo. Los hinchas nun-

ca fallan. Pero en Dos Hermanas ha dado un salto 

cualitativo. Que al líder de un partido que lleva en 

sus siglas la palabra ‘obrero’ le abucheen albañiles 

es un paso sin retorno hacia el abismo. Bien es cier-

to que el cambio sociológico en Andalucía es una de 

las cosas más dolorosas que le ha tocado vivir al san-

chismo, pero esto ya es recochineo. Ahora el presi-

dente sabe que las encuestas de Tezanos son un pla-

cebo, que la aritmética parlamentaria es un mala-

barismo imposible de perpetuar, que todos los obreros 

de España identifican a Koldo y que su estadismo 

para la convivencia en Cataluña no se lo traga na-

die. Digámoslo en román paladino: salvo truco side-

ral, que nunca es descartable en semejante ilusio-

nista, del abucheo de los albañiles no se sale.

LA ALBERCA

ALBERTO 
GARCÍA REYES

Abucheo de albañil
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Ana S. Ameneiro  

La compañía IRYO, el primer 
operador privado de Alta Veloci-
dad en España participado por 
los socios de Trenitalia, Air Nos-
trum y Globalvia, ha cumplido su 
primer año de servicio en Anda-
lucía con un balance de 2,4 millo-
nes de pasajeros transportados 
(con origen y destino en la comu-
nidad), una ocupación del 70% 
de sus trenes desde que empezó 
a prestar servicio el 31 de marzo 
de 2023 y la confianza de que lo-
grará una rebaja del canon anual 
que paga a ADIF AV por el uso de 
la infraestructura ferroviaria.  

Así lo anunció ayer en Sevilla su 
consejero delegado, Simone Go-
rini, en un acto celebrado en el re-
cién reformado hotel Only You de 
la avenida Kansas City. “Estamos 
muy orgullosos del trabajo hecho, 
pero queda mucho por hacer”, ex-
presó el directivo. IRYO cuenta 
con una plantilla de 600 emplea-
dos.   

El operador de los trenes flecha 
de color rojo acapara el 32% de la 
cuota de mercado en asientos en 
el corredor del AVE entre Andalu-
cía (Sevilla, Córdoba, Málaga) y 
Madrid con sus 24 frecuencias 
diarias (14 a Sevilla y 10 a Mála-
ga). Los usuarios valoran espe-
cialmente los precios más asequi-
bles (35 euros por trayecto des-
contando las promociones) y le 
dan un 7 de nota media a los tre-
nes de la compañía. Aún valoran 
mejor la oferta gastronómica (8 
puntos sobre 10) y la atención al 
cliente (9 puntos).     

A la pregunta de qué rebaja del 
canon anual le parece razonable, 
Gorini no dio cifras y solo comen-
tó que “la referencia” que tiene la 

compañía es que “en Italia se ha 
bajado el canon un 40% y esa re-
baja ha mejorado la frecuencia y 
calidad del servicio, además de 
tener un efecto positivo sobre los 
precios”. El consejero delegado 
espera que todas las partes traba-
jen en la misma dirección, como 
se hizo para la liberalización de la 
Alta Velocidad, para lograr un 
acuerdo exitoso en la rebaja de los 
costes para los operadores.         

Para celebrar este primer ani-
versario en el corredor andaluz, 
la compañía ha contado con la 
participación y presencia del al-
calde de la ciudad, José Luis Sanz, 
y la consejera de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación del 
Territorio de la Junta de Andalu-
cía, Rocío Díaz Jiménez. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, felicitó y dio las gracias a 
IRYO por el impulso y por su 
apuesta por Sevilla. Sanz subra-

yó el cambio en la vida de mu-
chos ciudadanos que trajo la Alta 
Velocidad a la capital andaluza, 
ya que “aumentó oportunidades 
laborales de madrileños y sevilla-
nos y, sobre todo, catapultó tam-
bién las cifras turísticas de nues-
tra ciudad contribuyendo a su 
posicionamiento en la mente de 
viajeros nacionales e internacio-
nales. Hoy, más de 30 años des-
pués, hemos dado un nuevo sal-
to: un salto de calidad con la en-
trada de un nuevo operador que 
se traduce en mejores trenes, 
más servicios y más confort”. 

La compañía opera en España 
en 11 capitales (Madrid, Sevilla, 
Córdoba, Málaga, Zaragoza, Bar-
celona, Tarragona, Cuenca, Va-
lencia, Alicante y Albacete) en los 
corredores de Alta Velocidad de 
Cataluña, Levante y Andalucía. 
Respecto a las tarifas, IRYO ase-
gura que no son una compañía 

low cost y que aplica “precios 
coherentes con la calidad” del 
servicio.    

Ofrece al viajero una propuesta 
de valor innovadora, sostenible y 
eficiente basada en la calidad y el 
confort. Cuenta con tarifas dife-
rentes –Inicial, Singular y Singu-
lar Only YOU– que se adaptan a 
las necesidades a través de una 
flota completamente nueva for-
mada por 20 trenes Frecciarossa 
de última generación fabricados 
con un 95% de materiales reci-
clables y propulsados por energía 
100% renovable. 

IRYO presentará el próximo 15 
de abril una ampliación de su 
Plataforma IRYO conecta para 
cubrir destinos costeros andalu-
ces con otros medios de transpor-
te (autobuses). La compañía 
aclara que no está interesada en 
cubrir trayectos internacionales.  

La compañía se postula como 
operador de referencia para la 
segunda fase de liberalización 
del transporte de viajeros por fe-
rrocarril. Un proyecto en el que 
ADIF ya está inmerso, y en cuyo 
entorno la compañía tiene inte-
rés por competir con otros opera-
dores.

IRYO movió 2,4 millones de viajeros 
en su primer año en la Alta Velocidad

FOTOS: JUAN CARÑOS VÁZQUEZ 

Simone Gorini, consejero delegado de IRYO; José Luis Sanz, alcalde de Sevilla, y Rocío Díaz, consejera de Fomento.

l El consejero 
delegado confía  
en lograr una rebaja  
en el canon anual  
que paga a ADIF  

Con un 32% de la 
cuota de mercado, sus 
trenes han tenido un 
70% de ocupación 

  

Simone Gorini durante su intervención en el Hotel Only You.
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Juan Parejo  

Soluciones al caos. El Ayunta-
miento ha tenido que habilitar 
una nueva salida desde la Plaza 
Nueva hacia el exterior para 
combatir el caos en el que se ha 
convertido la circulación en la 
zona tras el cierre de la calle Za-
ragoza por obras. Este desorden 
en la circulación se iba a ver 
agravado en los próximos días 
con los festejos taurinos en la 
Maestranza que iban a limitar 
aún más la circulación en las dos 
vías de escape: las calles Adria-
no y Antonia Díaz. Una de las 
medidas adoptadas para dar 
una nueva salida a los vehículos 
por Bailén y Canalejas ha cose-
chado críticas por eliminar el 
uso peatonal de la Plaza de la 
Magdalena. La medida ha obli-
gado a los hoteles a eliminar 
parte de los veladores, reducién-

dose también en parte el espacio 
para los peatones. 

Como viene informando este 
periódico desde el pasado do-
mingo, el corte de la calle Zara-
goza para la renovación de las re-
des por parte de Emasesa está ge-
nerando importantes problemas 
circulatorios en la zona. El Ayun-
tamiento diseñó un plan de movi-
lidad que sólo dejaba un itinera-
rio de entrada a la Plaza Nueva: 
por San Pablo y Méndez Núñez; 
mientras que la salida hacia el Pa-
seo de Colón quedaba por las ca-
lles Doña Guiomar y Castelar o 
por Badajoz, Jimios y Harinas, 
para optar luego por Adriano o 
Antonia Díaz. Estas angostas ca-
lles, y la falta de información de 
los conductores, ha generado en-
contronazos, con coches en do-
ble dirección e  importantes colas 
tanto de salida como de entrada. 

El martes por la tarde, el Ayun-
tamiento anunciaba nuevas me-

didas para, en la medida de lo 
posible, paliar estos problemas. 
Por un lado, se habilitó el tránsi-
to por la Plaza de la Magdalena 
en dirección a la calle Murillo, 
para permitir la salida de los 
vehículos de los aparcamientos 
de San Pablo y la calle Rioja para 

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un coche circulando ayer por la Plaza de la Magdalena.

 

 

Vías de 
escape para 
evitar el caos

l La utilización de la peatonalizada Plaza de la Magdalena para sacar el tráfico hacia Canalejas 
no evita por el momento los atascos l El PSOE critica la “improvisación” con la obra de Zaragoza

didas para, en la medida de lo 
posible, paliar estos problemas. 
Por un lado, se habilitó el tránsi-
to por la Plaza de la Magdalena 
en dirección a la calle Murillo, 
para permitir la salida de los 
vehículos de los aparcamientos 
de San Pablo y la calle Rioja para 
permitir la salida del casco histó-
rico por Bailén y calle Canalejas. 
Además, se  cambiará provisio-
nalmente el sentido de circula-
ción de las calles Arfe y Dos de 
Mayo, para permitir la salida ha-
cia el Paseo de Colón. 

En la mañana de ayer, la acera 
este de la Plaza Nueva amaneció 
con un pasillo de vallas para 
guiar a los vehículos. Esta cir-
cunstancia cogió a muchos con-
ductores por sorpresa, aunque 
un gran cartel en San Pablo indi-
caba la medida. Para los peato-
nes fue una sorpresa encontrarse 
con un extremo vetado en la pla-
za. Ya que al carril improvisado 
para los vehículos se sumaba el 
espacio para los veladores, eso 
sí, reducidos en número. “¿Por 
dónde van a pasar ahora los pea-
tones? Y los hoteles que han pa-
gado la reforma van a permitir 
que los dejen sin un buen núme-
ro de veladores en plena Feria y 
temporada alta?”, advertía un 
trabajador de la zona.  

Este periódico pudo compro-
bar ayer de primera mano la 
gran cantidad de tiempo emplea-
da para salir en taxi desde la ca-
lle Méndez Núñez al Paseo de 
Colón. El itinerario elegido por 
la mayoría de los conductores 
para realizar esta maniobra es el 
de Badajoz-Jimios y Harinas. 
Sorprendentemente, la otra al-

ternativa (Zaragoza-Doña Guio-
mar-Castelar) apenas era elegi-
da por los conductores. La circu-
lación por estas calles es más rá-
pida al no haber confluencia con 
otras calles. Aunque el destino es 
el mismo: la Puerta del Arenal. 
Este es el auténtico cuello de bo-
tella al coincidir los coches que 
salen de Harinas y Castelar con 
los que llegan de Arfe y García de 
Vinuesa. 

Por su parte, desde el PSOE, 
promotor de la obra durante el 
mandato de Antonio Muñoz, se 
mostraron ayer muy críticos con 
las medidas adoptadas. “Tanta 
ha sido la improvisación que ni 
tan siquiera hubo reuniones pre-
vias para informar a las asocia-
ciones de vecinos y comerciantes 
del distrito Casco Antiguo sobre 
la planificación de los trabajos y 
sobre el plan de tráfico y los des-
víos alternativos, lo que ha su-
puesto un caos de circulación en 
todo el entorno, que han obliga-
do a adoptar medidas adiciona-
les y, para colmo, a meter otra 
vez los coches por la zona peato-
nal de la Plaza de la Magdalena y 
a colapsar el Arenal”, denunció 
el concejal Cabrera en una nota.

El cuello de botella se 
produce en la Puerta del 
Arenal con la confluencia 
de cuatro calles

 

A la derecha, el espacio reservado para los veladores.
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Diego J. Geniz 

Se llaman Antonio Romero y 
Rafael Ruiz y se encargarán, 
junto al alcalde José Luis Sanz 
de pulsar el botón que encienda 
las 25.000 bombillas que ilumi-
narán la portada de la Feria de 
Abril 2024. Uno es de Alcalá de 
Guadaíra y otro de Dos Herma-
nas, pero ambos son conocidos 
mundialmente por el dueto ar-
tístico que forman desde hace 
más de medio siglo: Los del Río. 
Estos artistas se convertirán en 
los protagonistas del espectácu-
lo de la noche del alumbrado, 
cuando comience la nueva edi-
ción de esta fiesta y para la que 
se ultiman los preparativos fina-
les. Son días de colgar farolillos 
y de llenar las cocinas. El albero 
ya está asentado.  

“Un homenaje a su trayectoria 
artística”. Así definió ayer el de-
legado de Fiestas Mayores, Ma-
nuel Alés, el fin que persigue el 
Ayuntamiento hispalense otor-
gando a Los del Río el protago-
nismo del espectáculo con el 
que se amenizarán los instantes 
previos al encendido de las lu-
ces del próximo sábado en el re-
al de Los Remedios.  

La actuación de Antonio y Ra-
fael comenzará a las 22:00, a 
pocos metros de la portada y en 
un escenario que se montará mi-
rando hacia la calle Antonio 
Bienvenida. Será gratuito y 
abierto a todo el público que se 
quiera dar cita a esa hora para 
recibir la nueva Feria. El espec-
táculo durará hora y media. 
También intervendrá el coro de 
la Hermandad del Rocío de la 
Macarena. No faltarán los temas 
clásicos de este dúo artístico 
que alcanzó fama internacional 
con Macarena, tema mundial-
mente conocido que llegó a bai-
lar la ex primera dama estadou-
nidense Hillary Clinton, quien 
visitó hace poco Sevilla. 

Una edición marcada por el 
refuerzo de la red eléctrica –pa-
ra evitar los apagones que se 
produjeron el año pasado preci-
samente (y paradójicamente) la 
noche del alumbrado– y que po-
dría ser la última con el formato 
implantado durante los manda-
tos de Juan Espadas, de sábado 
a sábado. En este punto, el acal-

de aseguró ayer que se tomarán 
las medidas necesarias para evi-
tar fraudes en la consulta ciuda-
dana para decidir si el arranque 
de la fiesta vuelve al lunes. 

Será también la de 2024 la Fe-
ria en la que José Luis Sanz se 
estrene pulsando el botón que 
encienda la portada, inspirado 
en el Pabellón Mudéjar de la 

Plaza de América, uno de los 
emblemas del regionalismo. Los 
del Río acudieron ayer a la mis-
ma calle Antonio Bienvenida, 
donde posaron junto al regidor 
hispalense y el concejal de Fies-
tas Mayores bajo la portada.  

En estas jornadas se ultiman 
los preparativos de la celebra-
ción. Son días en los que las ca-

lles del Real están atestadas de 
camiones de los que se descar-
gan múltiples utensilios para las 
casetas. Una de estas cuadrillas 
la conforman los trabajadores 
de Hielos Baldo, que ya han re-
partido 200 neveras y aún les 
queda por delante un número 
similar.  

En la calle Pepe Hillo 33 hay 
otro grupo de montadores que 
se dan un respiro. Ya han ejecu-
tado las labores de electricidad 
y fontanería en la caseta. Ahora 
han de instalar las vitrinas y lle-
narlas de vajillas. Esperan que, 
tras una Semana Santa pasada 
por agua, la Feria venga acom-
pañada de buen tiempo y, con 
ello, de clientes dispuestos a 
consumir. Montan seis casetas. 

Dos de ellos son camareros y 
en la semana de farolillos tienen 
turnos de nueve horas, aunque 
en ocasiones llegan a las 12. 
“Trabajamos con precio cerrado 
para toda la semana”. En una 
caseta de tamaño medio suele 

contratarse a seis empleados: 
tres camareros, dos cocineras y 
un “fregaplatos”.  

Algunos de los repartidores, 
como los de una conocida mar-
ca de refresco, empiezan su jor-
nada estos días distribuyendo 
neveras a las 9:00 y la acaban a 
las 18:00. Aparatos que confor-
man auténticos muros en las 
aceras de las calles desprovistas 
aún de farolillos. Todo ha de es-
tar preparado para la noche del 
sábado, cuando Los del Río pul-
sen el botón para encender una 
nueva Feria de Abril, la de un 
año bisiesto. 

M. G. 

Antonio y Rafael, Los del Río, en la portada de la Feria 2024.

 

 

l Los del Río protagonizarán el concierto previo al 

alumbrado en el que cantarán sus temas más clásicos

‘Macarena’ sonará en  
la noche de la alegría

Se extremarán las 
medidas que eviten el 
fraude en la encuesta 
del formato de la Feria
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R. A. 

El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, expre-
só su “máxima tranquilidad” con 
la investigación que implica a las 
obras del Estadio de la Cartuja 
durante la presidencia de Luis 
Rubiales en la Federación Espa-
ñola de Fútbol (RFEF) y avanzó 
que la Administración autonómi-
ca se personará en el caso si es ne-

cesario. Moreno admitió que en 
la RFEF “hay muchos líos”, pero 
la Junta va a mantener “máxima 
colaboración” con la Guardia Ci-
vil: “Nosotros si tenemos que per-
sonarnos, nos vamos a personar”. 

El presidente de la Junta expli-
có que la Junta estableció “los re-
cursos necesarios” para hacer 
esas obras y se le dio a un consor-
cio, en el que estaba representa-
do el Estado, el Ayuntamiento de 
Sevilla (con Juan Espadas como 
alcalde), la Diputación y la Junta. 
En ese consorcio, el representan-
te, que es un funcionario, decide 
a quién se le dan las obras, ha de-
tallado Moreno, quien se ha mos-
trado partidario de que se inves-

tigue si ha sucedido “algo extra-
ño” y de que “paguen” si hay al-
gún tipo de irregularidad. 

Sobre la polémica por el proto-
colo de la final de la Copa del Rey 
de Fútbol, precisamente en el es-
tadio de la Cartuja, lamentó que 
se quisiera “desplazar” al presi-
dente de la Junta y ha afeado a 
Pedro Sánchez que eso no se lo 
haría al lehendakari vasco o al 
“molt honorable president de la 
Generalitat”. 

Moreno defendió que no se tra-
ta de un problema protocolario 
sino de representación, porque a 
la vicepresidenta, María Jesús 
Montero, no le corresponde ese 
espacio cuando el máximo repre-
sentante ordinario del Estado en 
Andalucía es el presidente de la 
Junta, por detrás del rey y del pre-
sidente del Gobierno. Eso no se 
soluciona con un “papelito”, que 
supone un “fraude de ley”, ya que 
“se tiene que hacer un decreto”.

La Junta se personará en el caso Rubiales 
por las obras en la Cartuja “si es necesario”
Moreno lamenta que en la 

final de la Copa del Rey se 

le desplazara y dice que 

“no se lo harían a otros”

JULIO MUÑOZ / EFE 

Palco de autoridades en la final de la Copa del Rey del pasado sábado.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 17 469

 46 000

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/04/2024

 España

 3 386 EUR (3,677 USD)

 82.983456095679 cm² (100,0%)

 1038 EUR (1127 USD) 

R. S.   

El periodista Juan Méndez Car-
ballo falleció ayer a los 60 años, 
según informó la Asociación de 
la Prensa de Sevilla, de la que era 
miembro desde 1989. Sus restos 
mortales fueron trasladados al 
Tanatorio de la SE-30. Periodis-
ta desde los 19 años, comenzó su 
carrera profesional informando 
de Deportes, algo que siempre 
estuvo presente en su vida, aun-

que la Economía y la Justicia fue-
ron sus especialidades periodís-
ticas. Como deportista, en ba-
loncesto obtuvo el título nacio-
nal de entrenador.  Méndez ayu-
dó en la creación de la Delega-
ción de El País en Andalucía, 
donde se integró en 1985. Ini-
cialmente comenzó como co-
rresponsal de Deportes y de Tri-
bunales y luego pasó a redactor 
de Economía. En noviembre de 
1996 fue nombrado subdelega-

do de El País Andalucía, cargo 
que desarrolló durante 10 años y 
en los que la redacción del diario 
obtuvo el Premio Andalucía de 
Periodismo, además del Premio 
Arco Iris. Entre 2006 y 2012 co-
ordinó el área económica de la 
edición de El País Andalucía y la 
edición de Suplementos Especia-
les. 

En noviembre de 2012 fue in-
cluido en el ERE de El País, que 
afectó a un tercio de la plantilla. 

En abril de 2014, se incorporó a la 
Junta de Andalucía como jefe de 
prensa de la Consejería de Eco-
nomía, Innovación, Ciencia y 
Empresa y en junio de 2015 se 
trasladó a la Consejería de Em-
pleo, Empresa y Comercio. Ocu-
pó, asimismo, el puesto de jefe de 
gabinete de la Universidad Inter-
nacional de Andalucía. La Aso-
ciación de la Prensa de Sevilla ha 
trasladado su pésame a familia-
res, amigos y compañeros. 

Muere a los 60 años el periodista Juan Méndez

M. G. 

Juan Méndez.
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Seis mujeres pacientes y supervivien-
tes de cáncer darán la vuelta al ruedo 
en un coche de caballos en la 38 Exhi-
bición de Enganches que tendrá lugar 
este fin de semana en Sevilla en la Real 
Maestranza de Caballería. La Madri-
na de Honor, Sandra Ibarra, también 
dará la vuelta al ruedo maestrante jun-
to con este grupo de mujeres, que la 
acompañarán también en el tendido 
1 para dar visibilidad a esta enferme-
dad. El Real Club de Enganches de An-
dalucía (RCEA) presentó ayer los últi-
mos datos y novedades de cara a las 
actividades relacionadas con los ca-
rruajes y que convertirán a Sevilla en 
la capital mundial del enganche. 

Esta edición, que tiene el patroci-
nio de ABC de Sevilla, cuenta como 
Madrina de Honor a Sandra Ibarra, 
modelo y presidenta de la fundación 
que lleva su nombre, una organización 
sin ánimo de lucro que lleva más de 16 
años sumando esfuerzos frente al cán-
cer, para amadrinar este espectáculo 
único a nivel mundial. 

En la rueda de prensa el vicepresi-
dente del RCEA, José Juan Morales, rei-
vindicó la creación de un museo de en-
ganches en Sevilla pidiendo al Ayun-
tamiento «que apueste» por una 

ubicación para exhibir estos carrua-
jes. También estuvieron presentes la 
delegada de Cultura, Turismo y Depor-
te de la Junta de Andalucía, Carmen 
Ortiz; el delegado de Fiestas Mayores, 
Manuel Alés; el presidente de Caja Ru-
ral del Sur, José Luis García Palacios 
Álvarez; y el director de Relaciones 
Institucionales y Comunicación de la 
Universidad CEU Fernando III, Enri-
que Belloso. 

Precisamente, la Universidad CEU 
Fernando III será la entidad invitada 
de esta edición, conmemorando así 
el 775 aniversario de la vuelta al cul-
to cristiano en Sevilla y la apertura 
en septiembre de su cuarta Universi-
dad en España con el nombre del rey 
santo.  

Durante su intervención, la delega-
da territorial de Cultura, Turismo y 
Deporte de la Junta de Andalucía, Car-
men Ortiz, señaló que la Exhibición 
de Enganches es un evento que desde 
1984 se ha convertido en una «cita ine-
ludible en el calendario de nuestra ciu-
dad y en uno de los mayores espectá-
culos de enganches del mundo».  

Enrique Belloso, director de Rela-
ciones Institucionales y Comunicación 
de la Universidad CEU Fernando III, 
agradeció al Real Club de Enganches 
de Andalucía el ser nombrados como 
la entidad invitada de honor. 

El presidente de Caja Rural del Sur, 
José Luis García Palacios Álvarez, se-
ñaló que el compromiso de la entidad 
en apoyar este tipo de iniciativas «que 
ya son toda una tradición en la ciudad 
y que además atraen el interés de los 
sevillanos y del turismo que nos visi-
ta». Para el delegado Fiestas Mayores, 
Manuel Alés, la Exhibición de Engan-
ches representa a Sevilla en el ámbi-
to internacional y mundial, pues atrae 
anualmente a miles de visitantes a Se-
villa, poniendo en alza una de nues-
tras tradiciones como es la del engan-
che y el caballo.

La Exhibición de Enganches rinde 
homenaje a mujeres con cáncer

∑ La Madrina de Honor, 
Sandra Ibarra, estará 
en la Maestranza con 
otras supervivientes

Presentación de la Exhibición de Enganches con los representantes de los distintos organismos participantes en el evento  // MARÍA GUERRA
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Reyes Rocha 

La exhibición de enganches en la 
Real Maestranza es “la puerta de 
la Feria” y una muestra de que la 
tradición está más viva que nunca 
son los 94 coches de caballo histó-
ricos que estarán sobre el albero 
de la plaza de toros de Sevilla este 
domingo a partir de las 12:00. Es-
te año, además, con un matiz muy 
solidario porque la Madrina de 
Honor, Sandra Ibarra, dará la 
vuelta al ruedo maestrante junto 
con un grupo de mujeres pacien-
tes y supervivientes de cáncer, que 
la acompañarán también en el ten-
dido 1 cuando la madrina conclu-
ya su vuela de honor.  

La Universidad CEU Fernando 
III será la entidad invitada de esta 
edición, conmemorando así el 
775 aniversario de la vuelta al 
culto cristiano en Sevilla y 
la apertura en septiem-
bre de su cuarta 
Universidad en 
España con el 
nombre del 
Rey Santo 

El Real Club de 
Enganches de Anda-
lucía ha ofrecido esta 
mañana en una rueda de 
prensa celebrada en Caja Ru-
ral de Sevilla los últimos datos y 
novedades de cara a las activida-
des relacionadas con los carrua-
jes que tendrán lugar este fin de 
semana del 13 y 14 de abril y que 
convertirán a Sevilla en la capital 
mundial del enganche. Durante 
la presentación de los actos en la 

Más de 90 carruajes participarán 
en la 38 Exhibición de Enganches
l El presidente de  

Caja Rural del Sur 

propone que el 

Ayuntamiento 

impulse el museo

Fundación Caja Rural del Sur, el 
presidente de esta entidad, José 
Luis García Palacios, ha lanzado 
una propuesta al delegado de 
Fiestas Mayores, Manuel Alés: 
que el Ayuntamiento impulse la 
creación de un museo del carrua-
je tras la desaparición del exis-
tente hasta hace unos años en la 
Plaza de Cuba. En la presenta-
ción de los actos previstos por el 
Real Club de Enganches de Anda-
lucía han estado también la dele-
gada Territorial de Turismo y De-
porte de la Junta de Andalucía, 
Carmen Ortiz; el director de Re-
laciones Institucionales y Comu-
nicación de la Universidad CEU 
Fernando III, así como el presi-
dente y vicepresidente del Real 
Club de Enganches de Andalucía, 
Jesús Contreras. 

Para el delegado Fiestas Mayo-
res, Manuel Alés, la Exhibición de 
Enganches representa a Sevilla en 
el ámbito internacional y mundial, 
pues atrae anualmente a miles de 
visitantes a Sevilla, poniendo en 
alza una de nuestras tradiciones 
como es la del enganche y el caba-
llo. “Agradecemos al Real Club de 
Enganches de Andalucía su es-
fuerzo por hacer que esta tradición 
tan arraiga siga viva aquí y en el 
resto del mundo”. 

Por su parte, el presidente del 
RCEA, Jesús Contreras, cerró la 
ronda de intervenciones agrade-
ciendo a todos los asistentes, cola-
boradores, patrocinadores y so-
cios del club el apoyo y la defensa 
de la cultura del Enganche. De 
igual modo, animó a todos, fami-
lia y amigos, a disfrutar de este fin 
de semana lleno de actividades del 
enganche con espectáculos únicos 
en el mundo. 

Toda una fiesta del mundo del 
caballo y los carruajes que hace 
partícipe a toda la ciudad con mo-
mentos como la actuación especial 
de la Banda de Guerra de la Briga-
da X Guzmán el Bueno, el sábado 
13 de abril a a las 11:00 en la plaza 
de España y a las 12:15 horas en El 
Prado de San Sebastián. 

En esta ocasión 35 carruajes 
participantes procedentes de Por-
tugal, Madrid, Girona, Cantabria, 
Sevilla, Málaga, Cádiz y Almería 
participarán en el X Concurso In-
ternacional de Enganches de Tra-
dición Ciudad de Sevilla.
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REFLEXIÓN SOBRE 
LA FINAL DE COPA 

H
OY sale la gabarra por la ría del 
Nervión, en Bilbao, para festejar 
la Copa del Rey que ganó el 
Athletic. Todavía colea la final. 

Y recordemos que no será la última en La 
Cartuja. Las cinco últimas se han disputa-
do allí. Y la de 2025 se jugará en ese esta-

dio, según el acuerdo por cuatro tempora-
das, ampliado en dos más, al que llegaron 
la Junta de Andalucía y la Real Federación 
Española de Fútbol. La final anterior al 
acuerdo, la de 2019, también se disputó en 
Sevilla, en el estadio Benito Villamarín, y 
la ganó el Valencia por 2-1 al FC Barcelo-
na. A partir de entonces, La Cartuja se con-
virtió en el estadio de la final de Copa. To-
do lo cual ha sido para bien (un chaparrón 
de millones para los hoteles, restaurantes, 
bares y comercios de Sevilla) y para mal 
(servicios desbordados). La diferencia de 
este año es que vino más público.  

En las últimas cinco finales disputadas 
en La Cartuja, el Athletic de Bilbao ha par-
ticipado en tres, aunque sólo ha ganado la 
de este año. En 2020, perdió una final vas-
ca con la Real Sociedad por 1-0. En 2021, 
perdió por 4-0 frente al FC Barcelona de 
Messi. En 2022, el Real Betis ganó la final 
en los penaltis al Valencia, siendo la única 

en que ha participado uno de los clubes se-
villanos en esta década. En 2023, el Real 
Madrid se impuso por 2-1 al Osasuna. 

Como se ve, hubo finales más atractivas. 
Un Athletic de Bilbao-Mallorca, a priori, 
era la menos interesante de todas. Excep-
to para los bilbaínos y los mallorquines, 
claro. Los seguidores del Athletic viajaron 
como favoritos. Y por eso vinieron unas 
70.000 personas y la liaron parda. La fan 
zone no resuelve nada. Miles de aficiona-
dos se concentraron en el barrio de Santa 
Cruz y los alrededores de la Giralda. 

El 80% o el 90% de los hinchas del 
Athletic que acudieron a Sevilla eran per-
sonas correctas. Siempre está el cupo de 
indeseables que perjudican a casi todos los 
clubes, pero en general hubo bastante de-
portividad dentro y fuera del estadio. El 
viernes y el sábado estuvieron llenos (y a 
precios de Feria) los hoteles de cuatro y 
cinco estrellas, los restaurantes y bares 
más afamados, y vendieron bastante en 
los comercios. No todo el público era mo-
chilero. En Bilbao, el nivel de renta es más 
alto que en Sevilla y se notó en el gasto. 

El mayor error fue que los servicios pú-
blicos no estuvieron a la altura de las cir-
cunstancias. Sobre todo, faltaron urina-
rios. Sólo se instalan para la Semana San-
ta, como si la gente no tuviera esas necesi-
dades en otras fechas. Cualquier ciudad 
estaría deseosa de acoger lo que Sevilla re-
cibió el pasado fin de semana. Pero falla-
ron los servicios y lo sufrió la ciudad.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN 
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

El mayor error fue que los 
servicios públicos no 
estuvieron a la altura de las 
circunstancias
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LA MUERTE A 
PELLIZCOS    

E
N España lloverá barro hasta 
pasadas las elecciones euro-
peas, saquen los paraguas por-
que hasta mitad de junio el rue-

do de la política seguirá siendo un lodazal 
con cierta pestilencia a zahurda de ibéri-
cos. Después de la cita europea y, en espe-
cial de la catalana, ya se verá, no hay que 
descartar que Junts deje caer al Gobierno 
de Pedro Sánchez con la aquiescencia del 
PP. 

El Congreso y el Senado han inaugura-
do la temporada de comisiones de inves-

tigación, que son unos instrumentos tan 
inútiles para el esclarecimiento de los he-
chos como jugosas para los sentidos. 
¿Quién se iba a perder la comparecencia 
del novio de Ayuso, de la esposa del pre-
sidente o del mismísimo Luis Rubiales an-
te el juzgado inquisitorial de sus señorías? 

El Senado, gobernado por el PP, ha acor-
dado la primera tanda de comparecencias 
por el caso Koldo, que ascienden a 58 per-
sonas, pero se guarda para más tarde si lla-
mar a Pedro Sánchez o a su esposa. Se tra-
ta de la versión parlamentaria de la muer-
te a pellizcos, hay que extender el dolor de 
modo homeopático hasta que se produzca 
el deceso. La comisión de la Faffe, por 
ejemplo, lleva tres legislaturas abierta en 
Andalucía por si el PP necesita un día vol-
ver a llamar a la esposa de Juan Espadas. 

Como escudo o como armamento. 
Y el Congreso contraprograma al Sena-

do. Bajo el objetivo de las mordidas cobra-
das en la compra de mascarillas, ha abier-
to una comisión que es un cajón de sastre, 
que lo mismo servirá para llamar a decla-
rar al novio de Díaz Ayuso que a un conse-
jero del Gobierno andaluz. O a Pablo Ca-
sado, que fue pionero en la denuncia de 
las comisiones que orbitan en torno a la 
presidenta madrileña.  

La corrupción no era un elemento pre-
visto en los gobiernos de Pedro Sánchez, 
porque se inauguraron con una moción de 
censura contra Mariano Rajoy por las im-
plicaciones del ex presidente en el caso 
Gürtell y se cuidó hasta el exceso todos los 
pasados de cada uno de los ministrables. 
Sánchez podía combatir la impopularidad 
de la amnistía, pero lo que le ha conferido 
una debilidad extrema son las andanzas 
de José Luis Ábalos y el posible conflicto 
de intereses de su esposa. 

El PP no pierde nada con esta ofensiva y 
el PSOE aún puede dejarse miles de votan-
tes si persiste en la estrategia de Óscar 
Puente, el ruido no discrimina, es igual de 
insoportable para todos.

Crónicas levantiscas 

JUAN M. 
MARQUÉS PERALES

5

El Congreso y el Senado 
abren la temporada de las 
comisiones de investigación, 
tan inútiles como jugosas
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Efe MADRID 

La riqueza financiera de las fami-
lias españolas, que se mide por la 
diferencia entre ahorros y deudas 
que acumulan, aumentó un 9,25% 
en 2023 en comparación con un 
año antes, a pesar de la inflación, 
con lo que pulverizó un nuevo ré-
cord y rozó 2,1 billones de euros. 

Según las Cuentas Financieras 
de la economía española publica-
das ayer por el Banco de España, 
los activos financieros de los ho-
gares –dinero en efectivo, accio-
nes, depósitos y valores en renta– 
aumentaron un 5,95% frente a 
un año antes, hasta los 2,83 billo-
nes de euros. 

En relación con el producto inte-
rior bruto (PIB), los activos finan-
cieros netos representaron un 

193,7% a cierre de 2023, ratio que 
es 4,8 puntos porcentuales infe-
rior a la de un año antes, que se ex-
plica exclusivamente por el creci-
miento de la economía. 

El grueso de los activos financie-
ros de los hogares españoles se 
mantuvo en efectivo y depósitos, 
que sumaban el 38% del total; se-
guido de participaciones en el ca-
pital (30%); en fondos de inver-
sión (15%); y seguros y fondos de 
pensiones (13%). 

Las participaciones en fondos 
de inversión fue el componente 
que más incrementó su peso en los 
activos financieros de los hogares, 
1,1 puntos porcentuales respecto 
a un año antes; mientras que el pe-
so del efectivo y los depósitos fue 
el que más cayó, 2,7 puntos por-
centuales. 

La deuda consolidada de las fa-
milias y empresas no financieras 
ascendió a 1,632 billones de euros 
a finales de 2023, un 1,8% menos 
que un año antes. En términos de 
PIB, la ratio se moderó en un año 
desde el 123,4% hasta el 111,6%, 
porcentaje no observado desde 
marzo de 2022. 

Tanto las empresas como los 
hogares contribuyeron a este
descenso. 

La deuda consolidada de las em-
presas se redujo desde los 958.400 
millones de finales de 2022 a los 
946.600 millones de cierre de 
2023, lo que supone el 64,7% del 
PIB, frente al 71,2% de un año an-
tes. Además, si se incluye la deuda 
entre empresas, la ratio se eleva al 
81,7%, por debajo del 92,2% de 
un año antes.  

En el caso de los hogares, la 
deuda pasó de 703.600 millones 
de diciembre de 2022 a 685.400 
millones a cierre de 2023. Res-
pecto al PIB, la ratio de deuda de 
los hogares disminuyó hasta el 
46,9% en 2023.

La riqueza de las familias 
marca un nuevo récord en 
2023 y roza los 2,1 billones

l La deuda consolidada de las particulares 

y empresas no financieras cayó hasta  

1,632 billones de euros a finales de 2023

D. S.. 

Fabricación de billetes de 50 euros.
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recopilada por LLyC; y que de manera 
efectiva solo se han asignado a sus des-
tinatarios finales algo más de 5.000 
millones, una quinta parte de la dota-
ción total prevista y una tercera par-
te de la reservada en la primera fase 
del Plan de Recuperación. 

Lagunas de ejecución 
Esta última es la cifra clave y el mon-
to sobre el que se debe analizar el 
despliegue de los Perte hasta la fe-
cha porque aunque desde el Go-
bierno se suelen referir a los gas-
tos comprometidos, como aclara 
la consultora «los fondos com-
prometidos no se pueden consi-

derar como efectivamente gasta-
dos, ya que el pago del importe 
previsto en las convocatorias de-
pende de que exista la suficiente 
concurrencia, de que los proyec-

tos se ajusten a los requisitos estable-
cidos en las convocatorias abiertas y 
de que se ejecuten correctamente». No 
parecen condicionantes menores. 

El panorama que se aprecia al ana-
lizar los fondos efectivamente asigna-
dos a los destinatarios finales de los 
Perte muestra lagunas importantes. 
Con la honrosa excepción del Perte 
VEC o del vehículo eléctrico, cuya pri-
mera convocatoria empezó con un fias-
co pero que se ha ido perfeccionando 
en las siguientes hasta presentar un 
porcentaje de ejecución del 65%, lo que 

BRUNO PÉREZ 
MADRID 

P
oco o nada se sabe de la con-
vocatoria para optar a las ayu-
das de 800 millones de euros 
de fondos europeos que el Go-

bierno se comprometió a repartir el 
año pasado para el despliegue de in-
fraestructuras de hidrógeno verde en 
territorio español, tampoco de los 500 
millones de euros que la Comisión Eu-
ropea autorizó hace ya un año y me-
dio para desarrollar redes de banda 
ancha en zonas rurales, la industria 
está igualmente a la espera de lo que 
ocurrirá con los 250 millones de euros 
que se asignaron al programa para fi-
nanciar la instalación de infraestruc-
turas industriales eficientes y descar-
bonizadas y las comunidades autó-
nomas están todavía esperando los 
110 millones que el Gobierno compro-
metió para la modernización de pe-
queñas y medianas empresas del ám-
bito del transporte por carretera. Es-
tos son solo un puñado de ejemplos 
que la consultora LLyC ha recopila-
do sobre grandes actuaciones de in-
versión enmarcadas en alguno de los 
doce proyectos estratégicos (Perte) 
definidos por el Gobierno, que se pre-
veía ejecutar en 2023 y sobre los que 
a día de hoy no se sabe a ciencia cier-
ta cuando se ejecutarán. 

La lista ilustra las dificultades que 
está encontrando el Gobierno para po-
ner a andar esa docena de proyectos 
estratégicos, que sobre el papel esta-
ban llamados a concretar el mayor plan 
de transformación de la economía es-
pañola en democracia que el relato gu-
bernamental lleva vendiendo casi des-
de el mismo momento de la azarosa 
concepción de los Perte. 

Lo que cuentan las cifras es que el 
Gobierno planea alimentar esa apues-
ta por la transformación económica 
con cerca de 24.500 millones de sub-
venciones de fondos europeos –la aden-
da ha asignado otros 16.686 millones 
de euros en préstamos–, entre los asig-
nados en la primera fase del Plan de 
Recuperación, Transformación y Re-
siliencia y los canalizados desde la re-
cién aprobada adenda; que hasta la fe-
cha se ha autorizado la aplicación de 
13.827 millones, según la información 

JOHN 
 MÜLLER

Hay Perte que todavía no 
han movilizado ni un solo 
euro de los millonarios 
recursos que les asignó  
el Gobierno

Los fondos llegan con cuentagotas 
a los proyectos estrella de Sánchez
∑ Tres años después del anuncio de los 

célebres Perte, la mayoría de los planes 
está todavía en fases muy iniciales    

∑ Un informe de la consultora LLyC 
cuestiona su complejidad y la falta de 
información sobre las convocatorias    

Dotación en millones de euros

Grado de avance de los Proyectos Estratégicos (Perte)

Fuente: Avance de ejecución del Plan de Recuperación de LLyC ABC

Hidrógeno renovable (ERHA) 10.796

3.120

1.766

1.680

1.500

1.470

1.310

792

747

691

324

300

46% 18%

65%

0%67%

35% 12%

81% 15%

64% 0%

43% 13%

28% 22%

75% 26%

49% 9%

9% 3%

63% 27%

Cuidados

Vehículo eléctrico

Dotación total Comprometido Adjudicado

Agua

Chip

Descarbonización

Salud

Economía circular

Agro

Aeroespacial

Economía lengua

Naval

93%

El ministro 

de Economía, 

Carlos 

Cuerpo  // JAIME 

GARCÍA
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se observa es que la inmensa mayo-

ría de los proyectos están en un grado

de desarrollo muy inicial. 

Proyectos que no empiezan 
Dos proyectos estratégicos, el de la

Economía Social y de los Cuidados y

de la Descarbonización, que tienen re-

servados más de 3.200 millones de eu-

ros en el plan gubernamental, todavía

no han asignado ni un solo euro a sus

potenciales destinatarios; el de la len-

gua apenas ha movilizado 10 millones

de los 324 millones que tiene asigna-

dos; y otros proyectos estratégicos pro-

fusamente publicitados como los Per-

te Chip, del agua, el aeroespacial o el

naval presentan niveles de ejecución

muy reducidos. 

El informe de LLyC trata de aproxi-

mar las causas de esta situación. Por

una parte, apela a la complejidad de

las fórmulas de concurrencia compe-

titiva elegidas para distribuir las ayu-

das asignadas a los Perte, que según
la información recabada por la con-

sultora ha llevado a un porcentaje de

adjudicación de las subvenciones con-

vocadas de apenas el 70%, diez puntos

por debajo de las adjudicaciones or-

dinarias de ayudas de la Administra-

ción General del Estado.  

Hasta la fecha las dificultades para

despertar el interés de las empresas

por las convocatorias de estos proyec-

tos estratégicos han dejado sin asig-

nar 2.175 millones de euros. Otro foco

de incertidumbre viene de la falta de

información sobre las convocatorias,

que tiene despistados a los potencia-

les receptores de las ayudas. 

La consultora ha identificado me-

dia docena de convocatorias que esta-

ban previstas para el año pasado, que

suponen una distribución de más de

2.000 millones de euros de fondos eu-

ropeos y de las que todavía no se tie-

ne fecha. También detalla que finali-

zado el primer trimestre solo se ha

abierto una de las seis convocatorias

previstas para el primer semestre, lo

que hace que un 85% de los fondos que

el Gobierno se comprometió a repar-

tir hasta el próximo 30 de junio estén

aún en el aire.
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Europa Press MADRID 

Revertir la tendencia a la baja de la 
productividad y mejorar las pers-
pectivas de expansión “es funda-
mental” frente a unos niveles ré-
cord de deuda pública y las transi-
ciones climáticas y demográficas 
pendientes, aunque el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI) ad-
vierte de que apostar por la políti-
ca industrial “no es una cura mági-
ca”, mientras que una combina-
ción de acciones de manera más 
amplia puede ayudar a impulsar el 
crecimiento económico. 

“El reciente giro hacia políticas 
industriales para apoyar la innova-
ción en sectores y tecnologías espe-
cíficos no es una panacea para un 
mayor crecimiento de la producti-
vidad”, señala el FMI en un capítu-
lo de su informe Monitor Fiscal, pu-
blicado ayer, donde sostiene que 
estas políticas sólo son aconseja-
bles cuando los beneficios sociales 
pueden identificarse claramente y 
existe suficiente capacidad admi-
nistrativa. 

“Muchas economías importan-
tes han recurrido a un enfoque más 
directo motivado por preocupacio-
nes sobre la seguridad económica 
y nacional, utilizando políticas in-
dustriales para favorecer la inno-

vación en sectores específicos y li-
mitando la difusión internacional 
de tecnologías”, señala el FMI, pa-
ra el que esto plantea preguntas 
importantes sobre los beneficios y 
costes de productividad asociados 
con la política industrial. 

En este sentido, recuerda que 
iniciativas recientes como la Ley 
CHIPS y la Ley de Reducción de la 
Inflación en Estados Unidos, el 
Plan Industrial del Pacto Verde en 
la Unión Europea, la Nueva Direc-
ción de la Economía y la Política In-
dustrial en Japón y la Ley K-Chips 

en Corea, “comparten un fuerte 
énfasis en la innovación en secto-
res específicos”. 

“La mayoría de los paquetes in-
cluyen incentivos fiscales para la 
innovación en sectores de tecnolo-
gía verde y avanzada (como la IA y 
los semiconductores), con una 
gran dependencia de costosos sub-
sidios”, apunta la institución con 
sede en Washington. 

De tal modo, si bien las políticas 
pueden ayudar a algunas empre-
sas a ser más productivas, también 
pueden conducir a una asignación 

ineficiente de recursos, advierte el 
FMI, recordando que “la abundan-
cia de programas fallidos” en paí-
ses con instituciones sólidas de-
muestra que es difícil evitar erro-
res de política. Asimismo, conside-
ra que, incluso cuando los proyec-
tos sí logran transformar indus-
trias, como Airbus en la Unión Eu-
ropea y los vehículos eléctricos en 
China, pueden incurrir en altos 
costes fiscales y, en algunos casos, 
generar efectos de contagio trans-
fronterizos negativos. 

El uso de la política industrial 
para promover la innovación gene-
ra retornos sólo si los beneficios so-
ciales (o “externalidades”) están 
bien medidos, los contagios de co-
nocimiento de los sectores subsi-
diados son altos, la capacidad ad-
ministrativa es sólida y las políticas 

no discriminan a las empresas ex-
tranjeras, defiende el FMI. 

“Estas políticas sólo son aconse-
jables cuando los beneficios socia-
les pueden identificarse claramen-
te, los conocimientos derivados de 
la innovación en sectores específi-
cos son fuertes y existe suficiente 
capacidad administrativa”, resu-
me la institución. 

En general, recomienda que 
aquellos gobiernos que implemen-
tan estas políticas industriales de-
berían invertir en capacidad admi-
nistrativa, así como recalibrar el 
apoyo a medida que cambian las 
condiciones y fomentar la compe-
tencia. “Se necesitan políticas es-
tructurales, de competencia, co-
merciales y financieras comple-
mentarias para proporcionar 
igualdad de condiciones, evitar la 
concentración del poder de merca-

do y garantizar un acceso adecua-
do a la financiación a lo largo del 
ciclo de innovación, en particular 
para proyectos de energía verde a 
largo plazo”, añade. 

Considera que una combinación 
de políticas fiscales bien diseñada 
que apoye la innovación de mane-
ra más amplia en todos los sectores 
y haga hincapié en la financiación 
pública para la investigación fun-
damental puede impulsar sustan-
cialmente el crecimiento a largo 
plazo de las economías en la fron-
tera tecnológica. 

Los análisis muestran que una 
combinación de políticas de inno-
vación bien diseñada puede gene-
rar crecimiento y dividendos fisca-
les sustanciales, aumentando el 
PIB a largo plazo entre 3 y 4 dóla-
res por cada dólar de coste fiscal, 
señala el informe. 

Según el estudio, esto implica 
que aumentar la I+D un apoyo de 
0,5 puntos porcentuales del PIB 
anualmente, o alrededor del 50% 
del nivel actual en las economías 
de la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económico 
(OCDE), podría aumentar el PIB 
hasta en un 2% y reducir la rela-
ción deuda/PIB para una econo-
mía avanzada promedio en un ho-
rizonte de ocho años.

El FMI alerta de que 
apostar por los chips y  
la IA “no es la panacea”
l El Fondo Monetario Internacional  

resalta que el impulso dado por muchas 

economías  es a base de costosos subsidios

HANNIBAL HANSCHKE / EFE / EPA 

Un empleado del sector tecnológico, en unas instalaciones de Alemania.

Advierte de que, aunque 
subvencionar ayude a la 
productividad, afecta al 
reparto de recursos
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E. V. ESCUDERO 

MADRID 

La política de conveniencia que Pedro 

Sánchez instauró en España desde 

2018 –moción de censura mediante– 

ha obligado a explorar caminos des-

conocidos en el parlamentarismo na-

cional. El mayor de todos, que dormía 

en el fondo del ordenamiento jurídi-

co del Tribunal Constitucional (TC), es 

este choque institucional entre cáma-

ras, rescatado por el Partido Popular 

y Vox para hacer frente al desafío de 

la ley de amnistía.  

El pleno para aprobar la ‘rebelión’ 

del Senado era, por tanto, terreno inex-

plorado. Tanto para los ciudadanos 

como para los políticos, incapaces de 

explicar con detalle cómo defender 

una u otra postura. Problemas de las 

primeras veces. «Vamos a ver qué ar-

gumentos esgrime el PP para esta cues-

tión», afirmaba curioso Juan Espadas, 

portavoz del PSOE a la entrada del ple-

no. Incertidumbre que se resolvió poco 

después. Antonio Silván, senador del 

PP, defendió la propuesta apoyándo-

se en el informe de los letrados de la 

Cámara Alta, el mismo que hace solo 

unas semanas ponía sobre la pista de 

esta posibilidad. Una senda que se ini-

ció ayer en el Senado y que debería de-

sembocar en el Tribunal Constitucio-

nal, obligado a decidir si, como recla-

man PP y Vox, la amnistía es una 

reforma encubierta de la Constitución 

o si su tramitación como proposición 

de ley es adecuada. Un extremo, el de 

elevarlo o no al TC, que debe decidir la 

Mesa del Senado una vez que conoz-

ca la respuesta del Congreso a su re-

querimiento.  

Según pudo saber ayer ABC de fuen-
tes cercanas al órgano de control de la 

Cámara Alta, la decisión de reclamar 

al Constitucional su opinión sobre la 

forma de tramitación se tomará en 

función del tiempo que tarde Franci-

na Armengol en dar esa respuesta. «Si 

lo hace pronto, tendríamos tiempo de 

que el TC se pronuncie antes de que la 

ley sea aprobada», señala una perso-

na cercana a la Presidencia del Sena-

do. Plazos que se le acortan al PP, que 

no quiere en ningún caso que este re-

curso sobre la tramitación interfiera 

con el que consideran más importan-

te, que es el de la cuestión de incons-

titucionalidad que sí o sí presentarán 

cuando la norma sea aprobada a me-

diados del mes que viene en el Congre-

so, que levantará el veto que se impon-

drá en el Senado.   

«La amnistía no es materia de ley, 

sino de Constitución. Por tanto, solo 

cabe abordarla mediante el procedi-

miento de reforma constitucional. Con-

sideramos que el Congreso, al califi-

car y tramitar erróneamente una am-

nistía como proposición de ley 

orgánica, se ha extralimitado en sus 

competencias, invadiendo así las atri-

buciones del Senado. Y este es el de-

tonante del conflicto, que al Senado se 

le obliga a tramitar una auténtica re-

forma constitucional como una pro-

posición de ley orgánica. 

El Senado activa el 
choque con el 
Congreso y duda si 
elevarlo al TC

∑ La Cámara Baja tiene 
ahora hasta 30 días 
para responder y eso 
estrecha el margen 
temporal para el PP
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L
a comparecencia de Sán-

chez tenía como objeto «dar 

cuenta de cómo se organizó 

su reciente viaje oficial a 

Marruecos, las razones de que no se 

informase hasta 24 horas antes y 

los asuntos abordados». Y, la 

verdad, yo iba con expectación, 

imagínense, el propio Sánchez 

compareciendo en carne mortal 

para desentrañar, por fin, los 

asuntos más misteriosos, los 

secretos mejor guardados de la 

legislatura, el padre de todos los 

enigmas: lo de Marruecos. 

Bien, pues nada. Sánchez no dio 

respuesta a ni una sola de las pregun-

tas y despachó las relaciones con 

Marruecos limitándose a subrayar la 

colaboración policial, financiera, 

empresarial y el Mundial de fútbol. Ya 

está, eso es todo. Hora y media 

dedicada a cambiar el paso del 

Gobierno y a intentar sacar al PSOE 

de la dinámica de Koldos, Begoñas y 

acusaciones a Ayuso en la que se ha 

instalado y que le ha hecho perder no 

sé cuántos puntos en intención de 

voto, disparando al PP. Se ve que 

alguien les ha dicho que conviene 

cambiar la conversación pública 

tratando de poner sobre la mesa 

asuntos técnicos en los que Feijóo no 

tiene tanta información y en los que le 
cuesta brillar y, sobre todo, en los que 

Ayuso no tiene competencias y no 

puede convertirse en su antagonista. 

Utilizó, así, su intervención para 

centrarse en su comparecencia a 

petición propia para informar del 

Consejo Europeo de marzo. Tampoco 

es que se prodigara en explicaciones, 

no informó de ninguna novedad 

importante ni aprovechó para 

desarrollar ciertas posturas, más allá 

de obviedades equidistantes, pueriles 

e inconsistentes. Pero sí que pidió 

más dinero para Defensa, abrumó con 

datos e intentó fijar la idea de que él 

es un actor importante en el escenario 

europeo, occidental, universal, 

interestelar y multivérsico mientras 

que Feijóo no tiene experiencia, no 

sabe, no tiene un plan, no trabaja, está 

perdido y que quien decide por él es, 

bien Aznar, bien Ayuso, bien Abascal. 

Esa era la idea: Feijóo es «la nada y el 

lodo». Que reconozco que en un 

primer momento entendí «la nada y 
el nodo». Y sigo pensando que lo mío 

era mejor. 

Pero no coló. Pedro se encontró 

con un Feijóo muy seguro, incidiendo 

en todas las preguntas para las que 

Sánchez no tiene respuesta y pidién-

dole planes concretos, políticas 

tangibles e información a primer 

nivel. Lo anterior no hizo cambiar el 

plan a Sánchez, que siempre es el 

mismo, aburrirnos, llevarnos al borde 

del derrumbe físico y emocional 

mientras se olvida del orden del día 

para pasar a una especie de debate 

sobre el estado de la nación, enume-

rando logros, sacando el confeti del 

triunfalismo e intentando llevar a los 

medios de comunicación a lugares 

donde él se siente más cómodo. 

Esa es la primera conclusión: el 

Pedro, el lobo,  
la nada y el lodo

ACOTACIONES DE UN OYENTE

 

JOSÉ F.  
PELÁEZ
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PSOE quiere pasar de pantalla. La 

segunda es que Vox pone todas las 

fichas a la criminalización de la 

inmigración. En una de las mañanas 

más desafortunadas que se le 
recuerdan, Abascal dejó claro que 

esa es la apuesta y el hueco que 

quieren llenar. El día anterior se 

desmarcaban de la Conferencia 

Episcopal, siendo el único partido 

que votaba en contra de las reco-

mendaciones de la Iglesia española, 

lo que, unido a su desprecio sistemá-

tico a Francisco, deja claro que 

quien mande ahí dentro ha ordena-

do cambio de rumbo, abandono de 

las posturas católicas y homogenei-

zación del discurso con el de la 

extrema derecha del resto de 

Europa. Que de católica solo tiene el 

‘anti’.  

Interesante, por nefasta, la 

intervención de Errejón. De ahí sale 

la tercera conclusión: queda inaugu-

rado el concepto de ‘pueblo de la 

coalición’, que es el nuevo sujeto 

hegemónico para el que gobierna, 

que no es todo el pueblo español 

sino solo una parte y que actúa 

como concepto contrapuesto a la 
nación reconciliada en 1978. Con 

este nuevo concepto no solo se lanza

a por el electorado de Podemos, sino

que, posiblemente, presenta su 

candidatura para liderar Sumar tras

la crisis interna que se le viene 

encima a Yolanda Díaz tras las 

europeas. 

Se avecinan nubarrones en la 

coalición. Ya viene el lobo, es decir, 

los problemas derivados del escena-

rio postelectoral vasco y catalán. 

Pero, además, sin presupuestos y sin

apoyos internos, el aumento del 

gasto en Defensa tendrá que 

negociarlo con Feijóo. Ya dijo Nacho

Vegas que a una primavera en calma

siempre le sucederá un verano fatal. 

Así que imagínense si la primavera 

ya viene torcida.
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NATURGY                          20,360       0,39        0,08      -23,10      21,160     19,770     2.177.242     19.741              17:42 

REDEIA                              15,440      -0,32      -0,05         5,46      15,740     15,370     1.308.680       8.354              17:39 

REPSOL                              15,660      -0,89      -0,14       19,97      15,895     15,555     3.740.993     19.064              17:35 

ROVI                                  81,600      -0,31      -0,25       35,55      82,000     80,050           63.797       4.408              17:35 

SACYR                                 3,388      -0,06      -0,00       10,50        3,430       3,360     1.411.493       2.357              17:35 

SANTANDER                        4,576       0,24        0,01       21,09        4,614       4,515   22.442.296     72.426              17:35 

SOLARIA                              9,430      -1,87      -0,18      -49,33        9,790       9,285     1.006.708       1.178              17:35 

TELEFÓNICA                        3,940      -0,86      -0,03       11,49        3,993       3,909   10.891.634     22.657              17:38 

UNICAJA BANCO                1,168       0,17        0,00       31,24        1,185       1,158     5.958.866       3.101              17:36

G 
Madrid 
Íbex 35 
-0,38% 
10.775

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 

-1,09% 
38.461,51

G 
Tokio 

Nikkei 225 
-0,48% 

39.581,81

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
0,20% 

5.000,83

L
OS principales índi-
ces europeos regis-
traron un tono mix-
to en la sesión de 

ayer tras la publicación de los 
datos de inflación de EEUU 
por encima de las previsio-
nes. El Euro Stoxx 50 cerró al 
alza subiendo un 0,2%, mien-
tras el Íbex 35 cedió un 
0,38%.  

En España, el Íbex 35 conti-
núa por debajo de los 10.800 
puntos en una nueva sesión 
negativa para el sector de uti-
lities. A nivel empresarial, 
destacamos la caída de Accio-
na y Acciona Energía impac-
tadas por el movimiento en el 
mercado de deuda. Grifols se 
dejó un 3% después de co-
menzar la sesión subiendo 

más de un 2% tras conocerse 
que la compañía está negocian-
do emitir bonos para refinanciar 
su deuda de 2025, una vez cobre 
los 1.800 millones de dólares 
por la venta de su filial china a 
Haier. El mercado ha castigado 
hoy a las empresas más apalan-
cadas.  

Los índices estadounidenses, 
al cierre de la sesión europea co-
tizaban a la baja en su mayoría. 
El Nasdaq caía un 1,1% y el S&P 
500 un 1%. El Russell 2000, ín-
dice de las pequeñas y medianas 
compañías caía con mayor con-
tundencia debido al posible re-
traso en las bajadas de tipos, ce-
diendo un 2,8% en la sesión.  

En renta fija, la jornada estuvo 
marcada por los datos de infla-
ción de EEUU que fueron más al-
tos de lo esperado. En esta coyun-
tura, la yield del Treasury de 
EEUU ha subido 15 pb hasta el 
4,51%. De esta forma, el mercado 
ya descuenta con mayor probabi-
lidad que la primera rebaja será 
en septiembre y que tan sólo ha-
brá dos rebajas hasta fin de año.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

SESIÓN DE TONO MIXTO

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta variable 
en Singular Bank
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